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8 Opiniones para una polémica 

El tema de las viviendas de protección oficial 
se presenta este año como uno de los principa
les «caballos de batalla» de la corporación mu
nicipal. Un buen número de cooperativas inten
tarán pujar para llevaue un trozo de este «goloso 
pastel». Mientras tanto, los vecinos de nuestra lo
calidad están desconcertados ya que las 1.000 vi
viendas cuyo inicio de obras estaba previsto en 
los primeros meses de este año se demorarán, 
como mínimo, hasta los albores del verano. En es
te reportaje ofrecemos a nuestros lectores una 
amplia y plural visión de aquellos políticos, pro
motores y cooperativistas que protagonizan la po
lémica sobre las futuras viviendas de precio tasado. 

2 6 Especial 1990: los famosos se «confiesan, 
El Progreso de Getafe ha dialogado con famosos personajes para conocer sus 

vivencias durantes estas señaladas fechas, sus deseos para el año que acabamos 
de iniciar y sus proyectos de futuro más próximo. En estas páginas ha quedado 
reflejada la sencillez y frescura - desagradable en algún caso- de unos perso
najes que, fuera de sus ámbitos profesiones, se muestran tal como son. Por su
puesto, no están todos los que son ... , pero sí representan los sectores más dispa
res de lo que entendemos popularmente como «gente del espectáculo». 

24 Los presupuestos municipales del 90 
A casi 7.500 millones de pesetas asciende el presupuesto global de nuestro ayun

tamiento. De esa millonaria cifra, más de 6.900 millones irán directamente al ayun
tamiento. Otros 237 se destinarán a las fundaciones públicas y los 40 restantes se 
destinarán a la empresa Getafe Iniciativas S.A. En cuanto a las inversiones, la ci
fra se dispara hasta alcanzar los 2.400 millones. Finalmente, 2.800 millones se em
plearán en gastos de personal. Estos presupuestos han gozado del apoyo mayori-
tario, a excepción de los concejales del PP 

Jl Navidad y Reyes: com11rar, comprar y comprar '7 Entre nosotros: 
' CARMEN DONOSO 

Llegada la recta final de las navidades nos encontramos siempre con el mismo 
problema: la cuesta de enero. Tras los excesos (regalos, alimentos, bebidas, etc ... ) 
cometidos durante estas fiestas a la gran mayoría de ciudadanos nos toca, ahora, 
apretarnos el cinturón. En este reportaje destinado a «pasar revista» al consumo 
navideño, las asociaciones de consumidores de Getafe y Leganés, a través de sus 
representantes, abordan críticamente esta espiral consumista. Asimismo, nos ofre
cen las soluciones que sus entidades propugnan. 

36 Salud: La Sífilis 
La sífilis es una enfermedad de transmisión sexual que padecen aproximada

mente 50 millones de personas cada año. Se caracteriza por períodos de enfer
medad florida que alternan con años de latencia, sin síntomas. Su nombre que 
va inevitablemente ligado, en medicina, a un mal lleno de historia y leyenda. Hoy 
día ya no supone un riesgo mortal. En este tercer artículo sobre enfermedades 
venéreas, el Dr. Brochet nos explica los riesgos y trastornos de este mal. 

El Progreso de Getafe no se hace 
responsable ni comparte necesaria
mente las opiniones y declaraciones 
vertidas en los artículos de sus co
laboradores. 
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CAR'l'AS AL DIRECTOR 
PARA CUANDO EL 
ETERNO HOSPITAL 

En Getafe estamos escuchando desde 
hace mucho tiempo la misma cantinela: 
el hospital de Cruz Roja será uno de los 
más modernos de España y contará con 
muchos adelantos. A mi todo eso me pa
rece muy bien, pero permítanme que por 
ahora dude de las buenas intenciones de 
nuestros representantes políticos. Hasta la 
fecha, por mucho que el alcalde y otros 
políticos lo digan, seguimos sin tener 
Hospital; ni bueno ni malo. Y lo peor no 
es eso sino que mucho me temo que cuan
do finalicen las obras (interminables, por 
cierto) tendremos un estupendo centro pe
ro quizás se quede corto para las necesi
dades de una población que supera los 
300.000 habitantes. Lo del retraso en las 
obras es una vergüenza porque se han pa
rado durante mucho tiempo.. . Por con- . 
tra, se han cambiado tantas veces de idea 
que los ciudadanos - entre los que me 
incluyo- no tenemos claro qué tipo de 
hospital y de servicio va a resultar final
mente. 

Les pediría a la administración y a los 
responsables del hospital que terminaran 
de hacer declaraciones de intenciones y 
que explicaran de una vez por todas qué 
va a ser y, sobre todo, si vamos a disfru-

Las cartas dirigidas a esta sección de
ben ser lo más breves posil>les para que 
podamos publicar el mayor número de 
ellas. Sugerimos un máximo de 30 líneas 
de 60 pu]sa.ciones cada una. 

La dúecx:ión de EL PROGR.EOO DE GE
TAFE se reserva el derecho a condensar
las o :recortarlas en función del número 
de cartas recibidas o de una exct!Siva ex
tensión de las mismas. Las cartas han de 
enviane a la Plaza de Barcelona número 
3, 3-D, a nombre de esta revista. 

tar algún día no muy lejano de una aten
ción hospitalaria en condiciones y no co
mo la que recibimos ahora en el 12 de oc
tubre y compañía ... 

JESUS MOZOS 

SEGURIDAD SOCIAL, 
NO GRACIAS 

Que la Seguridad Social funciona mal, 
lo sabe todo el mundo. Que en ella exis
ten buenos profesionales tampoco es no
vedoso. Pero lo que resulta indignante - y 
lo cuento por propia experiencia- es que 
una persona se accidente y se rompa al
gún miembro del cuerpo y, para colmo, 
no le atiendan en condiciones. 

Cada español, paga al año muchos mi
les de pesetas a la Seguridad Social. Pen
diente aún su reforma, los ciudadanos de 
a pie sufrimos las consecuencias de una 
deficiente sanidad, que no se conoce en 
ningún otro país de Europa. Según los da
tos que manejan algunos organismos, 
mientras Alemania es el país europeo que 
está más satisfecho de la sanidad públi
ca, nuestro país se halla a la «cola» de 
los comunitarios. Esto no es una afirma
ción gratuita ya que nuestros políticos po
drían comprobarlo fácilmente si trabaja
sen con las estadísticas y . datos que se 
manejan en los consejos de la CEE. 

El motivo de esta carta responde al 
«mal trato» recibido en el ambulatorio de 
Los Angeles de Getafe, al que me dirigí 
en dos ocasiones tras haberme fractura
do un dedo del pie. Puede resultar pero 
en mis dos visitas fui atentida como si en 
lugar de un dedo roto tuviese un callo. Y 
ustedes se preguntarán por qué hago esa 
comparación... Muy sencillo: porque el 
médico (traumatólogo) en este caso, me 
tocó el dedo (sin mirarlo) en la primera 

ocasión y en la segunda visita, ni me lo 
tocó. Tengo testigos que pueden certifi
car que no exagero ni un poquito. Por no 
hacerme no me hizo ni una clarificadora 
radiografía: me quitó la escayola y sin más 
me envió de nuevo para mi casa. En to
tal, unos dos minutos de consulta. Ima
gino que como yo hay mucha gente que 
habrá tenido problemas semejantes o mu
cho más graves. 

El objeto de esta carta no es el de cri
ticar sin ton ni son contra un colectivo 
-el de los médicos- que ya de por sí tie
ne bastantes problemas con trabajar en 
malas condiciones y, sobre todo, sin una 
remuneración satisfactoria. Quisiera que 
estas líneas sirvieran para hacer reflexio
nar, a aquellos que están directa o indi
rectamente implicados en la sanidad pú
blica. Y que sirviera fundamentalmente 
para todos aquellos vecinos que se que
jan pero no se atreven a denunciar su si
tuación por desconocimiento o por falta 
de costumbre. Tenemos que acostumbrar
nos a que una buena sanidad no la ha
cen sólo los políticos o los médicos: se 
consigue entre todos. 

LAURA ESPAÑA GUISOLPHE 

La ~uolicioao oe 
El Pro~re~o oe Getaf e 

e~ una invmion rentaole 

El ~ Df GtrAR 

Departamento de Publicidad 
Teléfono 682 64 54 

Restau-rante 
EL NORTE 

Cervecería-Marisquería 
C/. Madrid, 20 

695 70 23 Teléf.: 
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CARTA A CANDIDQ .. 
Imagino que los reyes magos estarán 

repletos de peticiones como la mía. Al
gunas se verán recompensadas y otras, 
,desgraciadamente, no podrán hacerse 
realidad. Se que tú, como presidente de 
telefónica, habrás pedido en muchas 
ocasiones que, de una vez por todas, se 
solucionen los problemas de líneas que 
existen en la compañía, actualmente. El 
teléfono, te preguntas, es un servicio ne
cesario y, para algunos, imprescindible. 
Sólo por esta razón, nosotros (los usua
rios) deberíamos merecer un trato como 
mínimo justo. Tal y como sucede en 
otros países industrializados. 

Tu antecesor, Luis Solana, te dejó su
mido en un mar de dudas y, fundamen
talmente, de escollos a resolver. No pue
de dirigirse una compañía como la que 
tu presides pensando que sólo han de 
cuadrar los números a final de año. Eso, 
mira, es muy importante. Pero también 
- y tú lo sabes- es igual de importan
te ser realista y práctico. Para el 92 que
da P,Oco tiempo y, tal como se presen
tan las c0sas, Madrid y Barcelona tienen 
todas las de perder (por lo menos en 
cuanto a fiabilidad de líneas). No se tra
ta sólo de dar buena imagen sino tam
bién de merecerla. No puedo hablar de 
lo que le suceden a los catalanes porque 
no vivo allí, pero si puedo decirte que 
cada vez que cojo el teléfono (sobre to
do en horas punta y fin de semana) me 
dan «las uvas» cuando quiero llamar a 
más de treinta kilómetros. Y eso que no 
me meto con las conferencias. Espero 
que los reyes te traigan, además de car
bón, buenas ideas para poder solucio
nar los problemas que tienes en Telefó
nica. Recuerda, no obstante, que te 
queda poco tiempo y luego no habrá lu
gar para lamentaciones. 

CARWS ALBERTO BERNAL 

EmroRIAL 

Los ~O son nuestros 
LA barrera psicológica existe. Tan sólo ha hecho falta un reloj marcando 

las doce campanadas para arrinconar en una esquina del infinito «cro
nos» unos largos o cortos diez años. Al final, pilas y pilas de papel 

fotocopiado han terminado irremediablemente en la basura, porque ya no vale 
eso del uno-nueve-ocho. Los 90 ya son nuestros, pese a que los veíamos lejos 
hace unos meses. 

Para corresponder con toda suerte de agitaciones, el 89 - un año gris en 
muchos aspectos- se ha despedido con un largo redoble de tambor. La in
cógnita de nuestra década la traerá el «viento del Este». ¿Qué nos deparará 
esa palabra (Perestroika) que ya asumimos como cotidiana? Las buenas noti
cias sobre la desaparición del muro se nos atragantaron a todos unas semanas 
después. Poco digeribles los hálitos de muerte que rondaron en Panamá y Ru
manía. 

ASI las cosas, nos replanteamos como podrá ser esta década y si dire
mos bien eso de «feliz año». Habrá que verlo ... Pero así, en frío, los 
90 serán cuando menos unos años «movidos». Es posible que ya no 

lleguen «más espías del frío», que la vieja Europa deje de ser un continente 
dividido por una línea de tensión (imaginaria para algunos pero real para mu
chos otros) ¿Serán años de desarme convencional? Sin embargo, puede cons
tatarse que los dos grandes (los EE.UU y la URSS) han dejado de ser los pro
tagonistas de excepción en el tablero de las relaciones internacionales. Otros 
países emergen con cierto liderazgo y ocupan un lugar en las casillas de partida. 

Como si de un diseño de ordenador se tratara, el 92 (fecha mágica y misti
ficada) nos dará una imagen de tríada maravillosa con la que nos están bom
bardeando a placer. El eje Madrid-Barcelona-Sevilla. La triple entente cultu
ral de las olimpiadas, el V Centenario y la capital europea. Luego vendrá el 
mercado único, que a la mayor parte de los españolitos de a pie tendrán que 
explicarnos, con pelos y señales, en que consiste. 

DE acuerdo con la proyección humana (según los expertos, el hombre 
es el único animal con concepto de futuro) hay que ser optimistas y 
esperar «todo» de esta década que nos hará desembocar en otro fi

nal: el milenio. Los apoca.lípticos - si es que los hay- hablarán seguro del 
fin del mundo. Nosotros esperamos que realmente se acabe, de una vez por 
todas, esa parte del planeta que sigue haciendo suya la máxima latina: «si 
pax velis para bellum». Porque de lo que estamos seguros es que el resto, a 
pesar de que se recubra de un cierto velo de dureza, continuará siendo la «buena 
gente» que cantaba a Machado. 
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Nunca nada· tan familiar 
ha sido tan excitante. 

Nuevo Fíat Tipo :16 válvulas. 
Ya no tiene porqué renunciar a un superdeportivo por la fami
lia. Fiat ha dado un paso adelante creando el Nuevo Fiat Tipo 
16 V. i.e. Un superdeportivo realmente confortable. Amplio, con 
espacio para todos y para todo. Con una aceleración de O a 
100 km/h. en 8,5 seg., un motor de 138 CV. y 1.750 e.e. que 
anda como la seda, seguro, equilibrado y de muy fácil conduc
ción. A partir de ahora viajar en compañía con el Nuevo Fiat Tipo 
16 V. i.e. va a ser un gran placer. 
Nuevo Fiat Tipo 16 V. i.e. Acéptelo deportivamente. 

aasa 
Concesionario Oficial: 

LORENZO SALCEDO, S. A. 
Ctra. de Toledo, Km. 14,500. Tel. 681 62 63. Getafe. 



NO sé_si lo qu_e cue~to te intere
sara ... en fm, ah1 va. La ver
dad, una es muy normal, co

mo tú. Tal vez mi mayor virtud, o el 
mayor defecto, es que soy una empe
dernida soñadora; por eso quizá peque 
de idealista y bastante radical en mi 
manera de ser. 

Cuando era una cría me encantaba 
soñar bajo las mantas. En verano era 
mejor porque bajábamos a casa de mi 
abuela -hacía más fresco- y una vez 
allí mis primos y yo jugá}?amos a las 
mil historias inventadas. Fui hija úni
ca -por desgracia- y si algo se salvó fue 
gracias a vivir cerca de los primos, a 
los que, por cierto, mangoneaba (era 
la mayor) . Y, claro, me reservaba ca
da vez el protagonista de nuestros jue
gos. Yo siempre era el Capitán Trueno 
o el Príncipe Valiente; ellos el escude
ro, la princesa .... 

Luego, los días más divertidos eran 
después de Nochevieja. Los padres nos 
traían bolsas de cotillón, pero de las 
de antes. Entonces se podía jugar a 
disfraces, con esos maravillosos gorros 
de hadas, mosqueteros o piratas; y ju
gábamos a historias, soñábamos ... 

M I padre murió demasiado 
pronto, yo tenía 10 años. Le 
adoraba y no quise aceptar

lo. No estaba en casa y no me dejaron 
verlo. Mi sueño preferido durante mu
cho tiempo fue convercerme que no 
había muerto y que volvería. Inventa
ba mil y una historias distintas, algu
nas razonables y otras no, que acaba
ban con el feliz final de estar los tres 
juntos, otra vez. 

Más tarde llegaron los años en los 
que se sueña con príncipes azules. 
Epoca de ir al Retiro a ligar, de des
colgar por la ventana la ropa que me 
quería poner y mi madre me prohibía: 
la minifalda, los vaqueros ... 

HABEIS visto «La Rosa 
■ Púrpura del Cairo»? 

.. _ Cuenta la historia de una 
-r muy desdichada, que sólo es fe
liz cuando se escapa al cine. Allí, ante 
la pantalla, sueña que el protagonista 
de la película baja y se reúne con ella 

ENTRE NOSOTROS 

para vivir una historia de amor. Me en
cantó la película, me sentía identifica
da con ella; no por su vida (mi familia 
es maravillosa), pero sí por sus sueños, 
el querer vivir las historias del cine. Pe
ro yo sería quien me subiría a la pan
talla, entraría para vivir aventuras, pa
ra ser la protagonista. 

PERSONAL E INTRANSFERIBLE 
Carmen Donoso López, 35 años, 

casada y con dos hijos. Esta Gémi
nis, aunque es natwal de Madrid, 
reside en el barrio getafense de El 
Bercial. Carmen es enfermera y 
ejerce esta profesión desde los 19 
años, actividad que compagina 
-no sin sacrificios- con la política, 
ya que es concejala de IU en el 
Ayuntamiento de Getafe. 

En la actualidad, trabaja en la sec
ción de Neonatología del Hospital 12 
de Octubre. Su capacidad de traba
jo y dedicación -así lo aÍlrman en 
el barrie>- le han granjeado muchas 
simpatías y, por qué no decirlo, tam
bién antipatías en el terreno de lo 
político. Reconoce ser, en ocasiones, 
visceral aunque sabe también ser 
dialogante. 1989 fue un año delica
do para ella, a punto estuvo de arro
jar la toalla ... Pero, Ílnalmente, rec
ÜÍlcó y, por el momento, sigue 
formando parte de la corporación 
municipal ocupando uno de los 
asientos destinados a su coalición. 

En fin, me entusiama el cine, todo, 
cualquier cosa. Eso sí, donde esté una 
sala de cine, que se quite lo demás. A 
oscuras, en silencio, ante la pantalla 
enorme es más fácil soñar. También 
devoro libros, novelas, aunque no po
dría acabar nunca un ensayo. Y lo que 
es peor, siempre tengo miles de cosas 
serias que leer, pero a veces aparto los 
papeles y me «bebo» el último libro 
que tengo, hasta que lo acabo. Nunca 
puedo dejar alguno a medias, es como 
si se fuera la luz en el cine y te queda
ras· sin saber el final. 

Cada vez sueño menos, me estaré 
haciendo vieja. No tengo tiempo ... pe
ro, cuando puedo, sueño lo mismo que 
tú: si me tocara la lotería, si las cosas 
en este «puñetero» mundo fueran dis
tintas. A veces, sueño algo «inconfe
sable» o absurdo. Pero quiero seguir 
siendo así. Tengo miedo de volverme 
gris. ¿Has leído «MOMO»? ¿Recuer
das los hombres grises? Pues es ver
dad, los hay, son muchos, aunque no
sotros somos más. Tenemos que luchar 
para no volvernos grises, para mante
ner los sueños, la esperanza. Sabes, a 
veces, la realidad supera a los sueños 
y entonces ¡vale la pena! 

CARMEN DONOSO 
Concejala de IU Getafe 
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El <dargo» y espinoso camino de las mil viviendas 

Opiniones para una polémica 
Desde que el pasado mes de octubre se conociera el Plan de Viviendas de Getafe 

parece que la polémica no le ha abandonado. El surgimiento de numerosas 
cooperativas al abrigo del programa, y las declaraciones de los promotores de 
éstas, han abonado aún más esta controversia. Mientras, el propio alcalde de 
Getafe afirma que el ayuntamiento no va a consentir que el plan sea pasto de 

los especuladores. Además, si no fallan las previsiones en la próxima primavera 
se iniciarán las labores de construcción de las primeras viviendas. 

El trabajo de las distintas promotoras 
de las cooperativas de viviendas se ha vuel
to frenético en las últimas fechas, pues el 
aluvión de solicitantes obliga a ello. Crís
pulo Nieto, vocal de la Asociación de Ve
cinos Unidos-San Isidro y responsable de 
las relaciones con los medios de comuni
cación de la cooperativa promovida por 
esta asociación, asegura que no les ha sor
prendido la demanda. «Es una demanda 
real - añade- pues hay que tener en 
cuenta que desde 1982 que se cubrió la 
existente con la oferta del Sector 111, no 
se había promovido ninguna oferta de vi
vienda. Teniendo en cuenta estos factores, 
no nos ha sorprendido en absoluto esta de
manda social tan fuerte. Para paliarla el 
ayuntamiento debería ampliar la primera 
fase a tres mil o cuatro mil viviendas, ya 
que tiene las mismas dificultades técni
cas». 

Por su parte, Fidel Alonso, vinculado a 
la Cooperativa «Puerta de Andalucía», 
impulsada por la Asociación Cultural 
2.000, afirma: «En estos momentos hay 
más de 5.000 personas inscritas, esto nos 
ha hecho ver la fuerte necesidad social que 
hay en nuestra localidad. Pero, diría que 
este dato no es el más significativo. Tam-

Críspulo Nieto «Para 
paliar la demanda 

social de viviendas, el 
Ayuntamiento debería 

ampliar a 3.000 o 4.000, 
pues tiene las mismas 
diñcultades técnicas ... 

Vamos a crear una 
plataforma ciudadana 

reivindicativa». 

bién es preocupante que un 42% de estos 
demandantes tengan unos ingresos que no 
superan el millón de pesetas. La pregunta 
sería: ¿qué hacemos con estos ciudadanos 
que no pueden acceder a estas primeras 
mil viviendas? La respuesta tardará algún 
tiempo en llegar». Mientras tanto, mati
za Alonso, los agentes sociales que parti
cipan en este programa buscarán distin
tas razones para explicar este fenómeno. 

A juicio de José María de la Riva, se
cretario general del grupo de concejales so
cialistas del ayuntamiento de Madrid (y 
también impulsor del Plan 18.000) lapo
lémica es común a todos los municipios 
que han elaborado un plan de estas carac
terísticas. Al respecto, José de·la Riva aña
de «en una primera etapa no se recogen 
las necesidades más importantes, sino que 
se exponen todas de golpe. Se produce, en
tonces, una evaluación del problema en su 
conjunto, sin que esto implique el olvido 
de las previsiones a medio y largo plazo, 
para poder cubrir la demanda social de los 
jóvenes». 

Planteadas así las cosas, las promoto
ras de las distintas cooperativas se han 
multiplicado día tras día, proceso que ha 
suscitado otra corriente de opiniones en-

contradas. Así, Fidel Alonso se queja del 
excesivo protagonismo de algunos perso
najes, aunque considera positivo que con
curran un gran número de cooperativas 
«porque estamos en un estado democrá
tico que debe albergar todas las iniciati
vas». Críspulo Nieto, por el contrario, 
arremete contra los promotores de nuevo 
cuño «estamos en contra de toda la gente 
que promueve cooperativas con ánimo de 
lucro. Realmente nos sorprende la última 
fiebre, el descubrimiento de la vocación 
oculta de tanto nuevo promotor de coo-
perativa». · 

Pero la polémica no acaba ahí. Desde 
distintos sectores se están alzando voces 
de crítica al precio total de las viviendas 
que se ofrecen en este plan. Al respecto, 
el alcalde, Pedro Castro, ha manifestado 
a El Progreso que estos precios en el mer
cado libre se incrementarían en un 50% 
«por tanto, no creo que resulten caras unas 
viviendas que en el mercado libre podrían 
costar fácilmente 18.000.0000 de pesetas». 
Afirmación en la que parecen estar de 
acuerdo todos los interlocutores, si bien es
te reconocimiento no les disuade de exi
gir medidas que faciliten el acceso a la vi
vienda. 

Aspecto de los terrenos que han sido recalificados al norte de Las Margaritas 
para construir las 1.000 viviendas de protección oficial 



Para Fidel Alonso sucede que «concu
rren diversos factores: unos de tipo eco
nómico y otros de tipo sociológico. En los 
factores de tipo económico, el precio del 
suelo es fundamental, habría que ir evo
lucionando hacia la adopción de la mo
dalidad de derecho de superficie. Medida 
que abarataría las distintas promociones. 
En cuanto a los factores sociológicos, es 
preciso decir también que es urgente con
cienciar a los vecinos que no necesaria
mente tienen que poseer un piso de 90 me
tros cuadrados». 

' A esta labor de concienciación se ha re
ferido también José Maria de la Riva: «Hay 
que tender hacia el alquiler de una forma 
importante. Si consiguiéramos que un 30% 
del parque de viviendas que se hicieran sa
lieran en alquiler, estaríamos ante un hito, 
conociendo la mentalidad española». 

Críspulo Nieto se muestra de acuerdo 
en la labor de concienciación, pero afir
ma que debe ser el ayuntamientó o el IVI
MA, quienes deben construir un 80% de 
las viviendas para alquiler con el fin de cu
brir lo que denomina la «demanda insol
vente», representada principalmente por lo 
jóvenes. Aunque añade que no es partida
rio de hacer ningún tipo de distinción en 
razón a la edad, «pues lo que está detrás, 
en definitiva, es una necesidad de vivien
da, se tenga la eda!J que se tenga». Nece
sidad que se agrava, insiste el señor Nie
to, si se calcula el precio total. «El slogan 
de vivienda para todos es incompleto, de
bería añadirse para todos los que puedan 
comprarla. Estoy de acuerdo en que vi
viendas de esta calidad, promovidas por 
la iniciativa privada duplicarían su precio, 
pero ese razonamiento no me vale si tene
mos un 50% de la población que no pue
de acceder a ellas». 

Se hace necesaria una nueva ley de vi
viendas de protección oficial, porque la 
que existe hoy día protege de una forma 
insuficiente a la vivienda. También, aña
de otro de los promotores, resulta necesa
ria la adopción de una nueva línea de eré-

GETAFE 
ditos blanda «la razón del encarecimien
to de la vivienda no sólo hay que buscar
la en el precio del suelo, también hay que 
hacerlo en la financiación». Además, el 
Consejero de Política Territorial, Eduar
do Mangada, ha declarado que sólo el 20 
o el 25% de los ingresos deben destinarse 
para la amortización de la vivienda. 

A Críspulo Nieto, sin embargo, le pare
ce muy positiva la iniciativa del ayunta
miento. «Es muy loable -afirma- pues 
se ve que hay una voluntad política por 
considerar la vivienda como un servicio pú
blico. La iniciativa privada nunca va a cu
brir esta necesidad con criterios sociales». 

Empeñado en que tiene que resolver este 
asunto la administración, también ha que
rido anunciar que «vamos a crear una pla-

Pedro Castro ,dos 
especuladores no tienen 
cabida en proyectos de 

este tipo ... Lo que sí puedo 
garantizaz es que las 

viviendas se harán como 
hemos dicho. Podrían 

empezar· a· construirse esta 
primavera». 

taforma ciudadana reivindicativa, para que 
se modifique la política del gobierno cen
tral en materia de protección y para bajar 
el tipo de interés». No sabemos si la plata
forma será similar a la creada en 1986 por 
este mismo señor y apoyada en un princi
pio por todos los partidos políticos ó esta 
vez se tratará realmente de una verdadera 
reivindicación. En todo caso este hecho no 
parece sorprender a propios o extraños. 

Y, como podemos comprobar, la polémi
ca está servida toda vez que no se ha falla
do aún el concurso que defina quiénes se 

llevarán el proyecto de las 1.000 viviendas. 
Una cosa parece clara y es que, quieran o 
no, el ayuntamiento llevará a delante el pro
yecto cueste lo que cueste. Así nos lo con
firmó Pedro Castro «los especuladores no 
tienen cabida en proyectos de este tipo. .. lo 
que sí puedo garantizar es que las vivien
das se harán como hemos dicho, estamos 
sobre los plazos previstos. Además, si no pa
sa nada podrían empezar a construirse los 
pisos en la primavera de este año». 

ROSA M. FERRERO 

HAGASE UN SITIO 
EN CALLE MADRID 

D 

Venta de locales: 

Moda, ocio, Prensa, Revistas, 
Hostelería, Servicios ... 

Teléfonos: 

C/. MADRID, 105 • 28902 GETAFE 682 16 08 - 531 54 90 
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Finalizó la remodelación del Hospitalillo 

Una casa con solera 
El Hospitalillo o el Hospital de San José, uno de los edificios más singulares 

existentes hoy en nuestra localidad, será a partir de ahora motivo de orgullo para 
los getafenses. Finalizadas las obras que han permitido su total remodelación, 
este edificio se prepara para ser sede de numerosas actividades sociales. Por lo 

menos esa es la finalidad que el ayuntamiento tiene prevista para la bella 
edificación que se alza en el centro de Getafe desde 1507, fecha en la que al 

parecer fue construido por un hidalgo llamado Alonso de Mendoza. 

Detalle de la fachada del hospitalillo, 
realizado por el diseñador Alfonso del Pozo. 

Atrás quedan los más de siete años de obras en este lugar que 
antaño fuera asilo y cobijo de numerosos visitantes y viajeros. Desde 
el siglo XVI hasta nuestros días, este edificio ha sido testigo mudo 
de nuestro devenir histórico. Lo cierto es que a principios de los 
80, cuando el ayuntamiento decidió su restauración, ésta se hacía 
necesaria - entre otras razones- porque su estado de conservación 
era lamentable. De este modo, el Ayuntamiento de Getafe asumió 
una obra que se ha prolongado durante años (realizada por la 
Escuela-Taller, bajo la dirección del arquitecto José María Pérez, 
Peridis) pero cuyo resultado bien merece la pena ahora. 

Y no es precisamente gracias a las ayudas económicas que, en 
diversas épocas hubiera necesitado el hospitalillo, para poder ser 
terminado a tiempo. Quizá, en estos momentos, lo que menos im
porta son los años que se han tardado para su remodelación, ya 
que se han cumplido los objetivos: por un lado, agradar la vista 
y, por otro, recuperar una tradición histórica. 

Estos primeros meses del año - lejos queda su inauguración
nos van a permitir apreciar, a todos aquellos que visitemos este lu
gar, la restauración de su cubierta y del interior del hospitalillo. To
do ello ha sido posible gracias a los buenos oficios de los técnicos 
y artesanos que han trabajado en el proyecto. Asimismo destaca 
su capilla, así como la fachada principal con el clásico pórtico. 
Adentrándonos en su interior vemos como en la capilla, lo que re
mata su cúpula es su linterna así como el retablo estilo churrigue
resco sito en el templo. El retablo que fue realizado en un taller 
madrileño, hacia el siglo XVII, está compuesto de esculturas y pin
turas de notable calidad. 

Recorriendo el patio, en el más puro estilo castellano, aprecia
mos sus balaustradas y los pilares que lo sustentan antaño de ma
dera y, en la actualidad, de piedra. Por lo que se refiere a la fachada, 
apuntar tan sólo que en la parte superior se alza la imagen de San 
José, colocada en el siglo XVII. · 

Haciendo un poco de historia - según hemos podido averiguar 
de fuentes del archivo municipal- descubrimos como el solar del 
hospital (donado en su día por María la Redonda, una rica labra-

. dora de esta villa) fue bautizado con el nombre de Nuestra Señora 
Santa María de la Concepción, tal y .como lo recoge una escritura 
fechada en el 1529. Mas tarde fue llamado por todos SITIO y HOS
PITAL MAYOR DE SAN JOSE. Desde esa época (siglo de oro es
pañol) y hasta, aproximadamente, el siglo XIX fue regentado por 
religiosas hasta el momento de la desamortización. 

Pasaron los años hasta que nos situamos en la década de los 70. 
Epoca en la que se decidió su desalojo debido a su estado ruinoso. 
Ahora, pocos recuerdan el mal estado de este edificio que se levan
ta en la calle Hospital de San José (entre las Calles Madrid y Mag
dalena) ... Pero una cosa parece cierta y es que, pese al tiempo 
transcurrido, los getafenses y los foráneos disfrutarán - a partir 
de hoy- de un «trozo» del patrimonio local. 
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CoMUNIDAD nE MADRID 
Joaquín Leguina, conferenciante en la Carlos 111 

Un brindis por el futuro 
En octubre de 1989 comenzó el primer curso en la Facultad de Derecho de 

esta flamante universidad. Cerca de 500 alumnos pululan desde entonces en el 
hermoso recinto que se alza en la calle Madrid, donde se han apagado los 

ecos de las marchas militares. Nadie hubiera podido imaginarse en esas fechas 
que el antiguo RACA 13 sea ahora sede de los primeros universitarios de la 

Carlos 111. En la otra sede de la universidad, el campus de Leganés, el 
acuartelamiento Saboya pronto quedará libre. Este año comenzarán las clases 

de informática y la rehabilitación del Marqués de Leganés. 

Desde estas páginas no pretendemos 
hacer un análisis político de los avata
res de esta nueva universidad española 
ya que el objeto de este artículo no es 
otro que el de hacernos eco de la reciente 
visita realizada a Getafe por el presiden
te Leguina. El pasado mes de diciembre 
Leguina dio una conferencia en una de 
las aulas de la universidad getafense. El 
máximo responsable del ejecutivo regio
nal, acompañado por Jaime Lissa
vetzsky consejero de educación y por el 
rector Gregario Peces Barba, se dirigió 

a un público estudiantil, entre el que 
destacaba el Alcalde de Getafe Pedro 
Castro. 

Soslayamos el discurso pronunciado 
por el presidente de la comunidad autó
noma que, a buen seguro, interesó a los 
noveles universitarios. Más bien quere
mos centrarnos en las posteriores decla
raciones que efectuó Joaquín Leguina a 
EL PROGRESO, tras su debut en la 
Carlos 111 como conferenciante. Respec
to a los presupuestos regionales, el pre
sidente autonómico comentó que su 

grupo tenía bien definidas las partidas 
pero que había que llegar a un consen
so con los otros grupos. Está claro que, 
tras las últimas informaciones apareci
das al respecto, el grupo socialista no tie
ne posibilidades de pactar sus presu
puestos como ellos quisieran. Lo dicho, 
se van a prorrogar los presupuestos pa
ra 1990. De todas formas, la Universi
dad Carlos 111 no se verá afectada so
bremanera por este hecho ya que el 
dinero le llega normalmente de las ar
cas del ministerio. Sin embargo, si es 
competencia de la CAM - aunque no 
tenga competencias en materia de 
educación- forzar a la administración 
que transfiera las materias educativas 
correspondientes al bachillerato y a los 
cursos universitarios. 

Un tanto nervioso se mostró Joaquín 
Leguina cuando se le interrogó sobre la 
difícil situación que atraviesa el gobier
no autonómico que él preside. Sobre 
ello, el presidente sentenció «eso pregún
teselo a los que no quieren elecciones, 
es decir, al PP y al CDS». No obstante, 
aunque no quiera reconocerlo el propio 
Leguina, él está allí para aguantar ... con 
todo lo que eso conlleva. El presidente 
autonómico que, pese a su timidez, es 
un hombre inteligente añadió sobre lás 
elecciones a la comunidad que hay po
co que decir (que no se haya dicho ya), 
«porque - como él dijo con cierta 
tristeza- tampoco quiere mi partido si
quiera». Sea lo que fuere, parece que Le
guina tendrá que sostenerse en la presi
dencia hasta 1991, fecha en la que pre
sumiblemente se celebren los comicios 
autonómicos. 

Sobre su conferencia Leguina decla
ró que su visita respondió a «una invi
tación realizada por Gregorio Peces Bar
ba, rector de la universidad. Para mí ha 
sido un buen acierto hablar a los prime-



CoMUNIDAD DE MADRID 
ros estudiantes de esta universidad; ha 
sido una sensación muy agradable ya 
que se trata de una universidad nacien
te. Es, en definitiva, estimulante hablar 
ante un público así». La charla-colo
quio, que se prolongó durante una ho
ra, resultó un éxito. Pese al calor que ha
cía en esa pequeña aula magna al con
ferenciante le gustó seguramente ver 
abarrotada una sala en la que no cabía 
un alfiler. Así Leguina manifestó que 
«esta universidad contará en un futuro 
con un salón de actos. Resultará nece
sario cuando en lugar de 400 alumnos 
asistan a estas clases 2000 o 3000, ya que 
para esta capacidad se hará necesario un 
salón en condiciones ... Por tanto, habrá 
salón de actos». 

Está claro que a Leguina, como a 
cualquiera que se pase P..Of el recinto uni
versitario, le entusiasman esos edificios 
que parecen copia exacta de un campus 
norteamericano. Demostración palpable 
de que por fin empieza a calar en nues
tra mentalidad que las viejas ideas euro
peas no siempre son las mejores. Pare
ce evidente que hay que saber asumir 
como propias aquellas cosas que al 
mundo anglosajón le han dado fama 
mundialmente y de las que también, 

• CAMARAS FRIGORIFICAS 
• MOSTRADORES 
• VITRINAS FRIGORIFICAS 
• AIRE ACONDICIONADO 
• CAJAS REGISTRADORAS 
• BOTELLEROS 
• SOTABANCOS - MUEBLES CAFETEROS 

porqué no, se tiene que beneficiar una 
población como la nuestra. 

Con el inicio de esta nueva década en 
Getafe, en Leganés y por ende, en la zo
na sur se abre un futuro esperanzador, 
siempre y cuando se peleen las cosas co
mo deben hacerse: bien, a tiempo, con 
ganas y, sobre todo, con dinero. 

·•· -~ 
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¡Un brindis por la Carlos 111! que en 
este primer año de la década de los 90 
necesita todo el apoyo de un pueblo que 
la ha visto nacer y de unas instituciones 
que la crearon sobre el papel. Felicida
des a todos aquellos que están hacien
do posible que esta universidad siga ade
lante ... 
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LEGANES 
Las entidades ciudadanas entrarán en las comisiones informativas 

Modificado el Estatuto de Participación 
Regular el acceso de las entidades ciudadanas a los plenos y comisiones 

informativas y modificar la concepción de los consejos sectoriales son los 
principales cambios introducidos en el estatuto de participación ciudadana 
con el que cuenta nuestra ciudad desde mayo de 1987. Las modificaciones, 

aprobadas por unanimidad en el pleno de diciembre, han sido el fruto de casi 
un año y medio de contactos entre los responsables municipales y los 

representantes ciudadanos. 

Al final se consiguió un consenso de 
las 150 entidades, el equipo de gobier
no socialista y la oposición. José Luis 
Pérez Ráez, primer teniente -de alcalde 
y concejal de cultura y participación ciu
dadana, se ha mostrado muy satisfecho 
y ha valorado de manera positiva «que 
se hayan recogido el 80% de las modi
ficaciones planteadas». 

Entre ellas las más destacadas se re
fieren a la participación de las entida
des en las comisiones informativas de las 
distintas concejalías del ayuntamiento. 
Podrán intervenir «con voz pero sin vo
to» en aquellas que les afecten con los 
representantes propuestos por los con
sejos sectoriales. Por lo que se refiere a 
estos últimos, el estatuto recogerá a par
tir de ahora una mayor liberalización en 
su configuración. No existirá una rela
ción cerrada de miembros en cada con
sejo sectorial, sino que serán las propias 
concejalías las que ajusten la configu
ración en función de las necesidades del 
área. 

Cada consejo estará presidido por el 
alcalde o por el concejal delegado co
mo vice-presidente ejecutivo. Las (un-
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ciones de estos consejos, del que actual
mente sólo está en marcha el de consu
mo, serán tareas de información, pro
puestas de solución o seguimiento de los 
acuerdos plenarios así como emitir in
formes previos cuando el ayuntamiento 
así lo requiera. 

Por otro lado, en las modificaciones 
del estatuto de Participación Ciudada
na también se han recogido aspectos re
feridos a la participación vecinal en las 
sesiones plenarias. Las entidades podrán 
participar exclusivamente en aquellos 
puntos del orden del día en los que ha
yan intervenido como interesado en la 
previa tramitación administrativa. Se de
sean tomar la palabra en la sesión de
berán solicitarlo al alcalde cinco días an
tes de la fecha fijada para el pleno. 

Para facilitar esta participación otra 
de las modificaciones señala que el 
ayuntamiento debe dar a conocer el or
den del día de las sesiones de plenos 
«con antelación suficiente». La interven
ción vecinal se efectuará a través de «un 
único representante de la entidad, po
drá exponer su parecer durante diez mi
nutos, con anterioridad a la lectura, de
bate y votación de la propuesta incluida 
en el orden del día». 

Asimismo, se recoge la modificación 
del artículo 5 que definitivamente seña
lará que «el ayuntamiento destinará par
tidas presupuestarias para ayudar a las 
AAVV y otras entidades ciudadanas de 
carácter público para desarrollar sus ac
tividades encaminadas a mejorar la ca
lidad de vida de los vecinos». Por lo que 
se refiere a los consejos de barrio, Pé
rez Ráez ha manifestado a El Progreso 
que «se regula el del barrio de La For
tuna que ha funcionado de forma co
rrecta durante dos años al tiempo que 
se abre la posibilidad de constituir otros, 
aunque no a corto plazo». 

Estas modificaciones fueron sugeri
das ya en el texto original del estatuto 

José Luis Pérez Ráez. 

que planteaba que debería ser revisado 
transcurrido un año de su aprobación. 
Han sido cerca de 2 los que han tenido 
que pasar para alcanzar un acuerdo uná
nime en los cambios introducidos «de 
facto» desde el pasado 12 de diciembre 
cuando los cinco grupos municipales di
jeron sí al votar este punto del orden del 
día. 

ANA ROLDAN 
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LEGANES 

Presupuestos y tasas 
En el pleno de diciembre la corporación aprobó el presupuesto ordinario para este 

año que asciende a más de 6.000 millones de pesetas. Según el equipo de gobierno 
que preside Fernando Abad, se ha mantenido la política de contención de los gastos 
municipales. Por su parte, la oposición - especialmente IU- los ha tachado de mero 
«calco» de los presupuestos del ejercicio anterior, a los que se añade el 6% de incre
mento registrado por el IPC en el pasado año. La partida destinada al capítulo de in
versiones no se ha incluido, ya que aún está vigente el plan trianual puesto en marcha 
desde el gobierno regional. 

Asimismo fueron aprobadas por unanimidad las tasas y ordenanzas municipales que, 
a nivel general, subirán en torno a un 6% Las novedades más destacadas son la inclu
sión del cepo dentro de la ordenanza de grúa municipal y la referida al canon sobre 
las tragaperras. En esta última tanto los fabricantes de máquinas de juego como la 
Asociación de Comerciantes de Leganés-Centro presentaron sendas alegaciones que 
fueron desestimadas por el ayuntamiento. Según ha podido saber El Progreso, el ca
non sobre las tragaperras no se aplicará hasta que no esté definido si una de las partes 
presenta un recurso ante los tribunales. Medida que han descartado los miembros de 
la asociación de comerciantes pero no los fabricantes de las máquinas. 

AMAJER abre sede 
La Asociación Madrileña de Jugadores en Rehabilitación (AMAJER) cuenta desde 

ahora con una delegación en nuestra localidad. Esta sede prrovisional se encuentra 
instalada en la calle Isabel la Católica núm. 2, en los antiguos talleres de artes y ofi
cios. La delegación, primera que abre AMAJER fuera de la capital, es resultado de 
los contactos mantenidos entre el equipo de gobierno y representantes de la asocia
ción, ante la preocupación latente en torno al aumento de adictos a la ludopatía en 
toda la zona sur. Según Miguel Díaz, responsable de AMAJER en Leganés, en nuestra 
localidad puede haber cerca de 5.000 casos. Todos aquellos que deseen ponerse en con
tacto telefónico con la delegación deben marcar el 693 09 83, los miércoles de 5 a 7.30 
de la tarde y los sábados de 10 a 1, por la mañana, y de 5 a 7.30, por la tarde. 

Reunión de las OMIC 
El pasado 21 de diciembre, técnicos y concejales de consumo de distintas localida

des madrileñas se reunieron en el centro Julián Besteiro para analizar los resultados 
de la campaña de Navidad. Según él director general para la Defensa de los Consumi
dores, se acordó también prever actuaciones de coordinación para este año. Así, en 
diciembre se efectuará una campaña de Navidad conjunta, con presencia institucional 
y anagramas conjuntos para conseguir una coordinación de todas las administracio
nes con competencia en materia de consumo. 

Fuerte debate plenario 
Un duro debate, que llegó en algunos momentos a los insultos personales, protago

nizaron el concejal de IU, Eduardo Cuenca, y el delegado de Servicios y Personal, Ju
lio Muedra, durante la discusión plenaria celebrada semanas atrás. El punto de la 
discordia era el referido a la contratación por urgencia de distintos puestos y la con
tratación de una empresa para la limpieza viaria. Un enfrentamiento agrio en el que 
ambos pusieron en duda la capacidad intelectual del «contrincante» que estuvo prece
dido, en días anteriores, por las críticas del comité de empresa que acusaba al ayunta
miento de no haber dado información pública de las plazas. 

ANA ROLDAN 
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ALCALDE EN CHILE 
Fernando Abad se trasladó a Chile 

durante una semana formando parte de 
la delegación de políticos españoles que 
ha supervisado la limpieza en los comi
cios celebrados el 14 de diciembre en este 
país del cono sur latinoamericano. Las 
elecciones se han desarrollado con nor
malidad y en ellas el pueblo chileno ha 
puesto de manifiesto su deseo de dar la 
espalda al régimen militar del dictador 
Augusto Pinocbet, al apoyar mayorita
riamente al candidato de la oposición, 
Orlando Bussi. El alcalde, que se mos
tró satisfecho del proceso, manifestó 
«ahora que ha caido la última dictadu
ra del cono sur tenemos que realizar to
dos un esfuerzo para ayudar a que el 
pueblo chileno recupere la normalidad 
democrática». Un pueblo, quizá uno de 
los más cultos del continente america
no, que ha sabido elegir el camino ade
cuado. Esperemos que les dejen ... 

La publicidad 
de 

El Progreso de Leganés 
es una 

inversión rentable 
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~PORTAJE 
Pagar a plazos los juguetes navideños 

Comprar, comprar y comprar ... 
El continuo bombardeo publicitario al que nos vemos sometidos diariamente 

refuerza, sin lugar a dudas, el espíritu de compras que nos asalta en estas 
fechas navideñas. Disponer de una cena tan buena como el vecino, ropa de 
lujo para las fiestas y juguetes caros para los niños son normas inviolables 

para muchos ciudadanos. ¿Cómo celebrar mejor la navidad si no es gastando 
mucho dinero ... ? El inconveniente surge al descubrir, una vez que llega la 
cuesta de enero, que hemos gastado por encima de nuestras posibilidades. 

Por consiguiente, tenemos que apretarnos - inevitablemente
de nuevo el cinturón. 

Las asociaciones de consumidores de 
Getafe y Leganés, en colaboración con 
las concejalías de consumo de nuestros 
respectivos ayuntamientos, intentan ra
cionalizar este consumo por medio de 
información. Los niños, seguidos de las 
mujeres, suelen ser «víctimas» inocen
tes de los mensajes publicitarios. Debi
do, claro está, a su mayor «consumo» 
televisivo hecho que motiva que se in
tente incidir sobre ellos. A juicio de Ma
ría Ruiz, presidenta de la Unión de Con
sumidores La Defensa de Leganés «les 
hacemos comprender qué es la publici
dad y cómo pueden engañarles con el ta
inaño de los juguetes aparecidos en la 
pantalla. Por eso les aconsejamos que 
vayan a las tiendas, acompañados de sus 
madres y vean los juguetes. En una fo
to o en televisión pueden parecer otra 
cosa». «I.o que se pretende - prosigue 
María Ruiz- es que los niños sean crí
ticos con la publicidad. También les ha
blamos de la manipulación que se ejer
ce sobre la juventud y de cómo las 
dirigen para que utilice su "pequeño ca
pitalito" en el producto que ellos quie
ren». 

Al margen de estas cuestiones publi
citarias, la Unión de Consumidores ha 
llevado a cabo en Leganés - de forma 
independiente del Ayuntamiento- una 
serie de charlas informativas sobre lasa
lud sexual (dirigidas por un médico); 
consumo (información sobre los dere
chos del consumidor, lugares de recla
mación y etiquetado) y droga. Todo ello 
dentro de la campaña de navidad del pa
sado mes de diciembre. 

JUGUETES A PLAZOS 

Continuando con el tema de los ju
guetes, la OMIC entiende que a la hora 

de elegir el juguete más apropiado para 
cada niño, hay que basarse en una serie 
de criterios tales como la edad y seguri
dad del destinatario. Otras dos condicio
nes son claves: que sirva para su forma
ción y que constituya un instrumento de 
diversión. Esta última característica im
plica comprar un juguete pensando en 
el niño y no según los gustos de los pa
dres. Proba·r el juguete para que guste 
al niño y a los padres. Probar el juguete 
en la tienda, conservar el ticket y leer las 
etiquetas que en él aparezcan contribui
rá a realizar una buena compra. En un 
último punto se advierte sobre las con
secuencias que en un juguete bélico o se
xista puede tener sobre el niño «al fo
mentar actitudes individuales». 

Teniendo en cuenta todas estas reco
mendaciones no puede dejarse de lado 
una que constituye un factor indispen
sable: realizar el gasto en función del di
nero con que se cuente. Resulta asom
broso escuchar a personas - con pocos 
recursos- presumir del dinero gastado 
en esto de los regalos, «ahora tengo que 
pagar a plazos las 40.000 pesetas que he 
pagado sobre los juguetes, pero me gus
ta ver la cara de satisfacción que ponen 
mis hijos el día de reyes» comenta una 
señora. 

Y es que, en lo referente a los regalos 
puede aplicarse el refrán de «tanto quie
res a alguien, tanto debes gastarte en su 
regalo», como si con regalos costosos se 
pudieran compensar algunas carencias 

(Foto: ] GIMENA) Los escaparates se componen minuciosamente para atraer 
a los clientes. Ningún otro mes del año 

se adornan con tanto mimo. 
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No necesariamente los productos más 
caros han de ser los mejores. En Navidad, 
todos quieren hacer su «agosto». 

afectivas (pensarán muchos, no sin ra
zón). En las cenas familiares, celebradas 
con ocasión de estas fiestas navideñas, 
primaría el «tanto tienes, tanto vales» 
traducido al consumo de productos muy 
encarecidos en el mercado. Está claro 
que los comerciantes aprovechan estas 
fechas - entrañables de por sí- para 
hacer su «agosto» en diciembre, sabien
do que el consumidor no va a escatimar 
su dinero a la hora de comprar los pro
ductos típicos: cordero, pavo, langosti
nos y turrón. De lo que se trata es de 
comer todos lo mismo y muy caro. 

Guadalupe Mena Regodón, presiden
ta de la Unión de Consumidores de Ge
tafe perteneciente a la Unión de Consu
midores de España (UCE), opina que 
los consumidores ven como ·algo natu
ral el aumento de los precios en esta épo
ca del año. «La gente - añade- sigue 
comprando los productos. Dicen que 
tienen que comer, que no se puede ha
cer nada para evitarlo y los compran 
igual. Sin embargo, planificar las com
pras y no esperar al último momento pa
ra realizarlas, sino comprar los produc
tos antes y congelarlos bien, puede 
ayudar a reducir gastos» comenta Gua
dalupe Mena. 

VENTA DE CONGELADOS 
COMO FRESCOS 

La Unión de Consumidores de Lega
nés colabora con el ayuntamiento en la 
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campaña navideña que, desde hace 
años, se lleva a cabo en mercados y cen
tros comerciales. «Nuestros monitores 
- explica María Ruiz- están bastante 
preparados en temas de consumo. Se en
cuentran en las mesas para facilitar a los 
que van a comprar información sobre 
cualquier cosa que demanden y solucio
nar aquellos problemas que les surjan 
con los productos. Este año tenemos 
también unas hojas de denuncias que 
permiten recoger los fraudes y engaños, 
como el de la venta de productos con
gelados como frescos, o la aparición de 
alimentos en malas condiciones. Un ins
pector del ayuntamiento interviene en 
los casos que sean necesarios». Lo cier
to es que la gente se acerca a este tipo 
de asociaciones para solicitar informa
ción más que para denunciar los posi
bles abusos o incorreciones. «Algunos 
-añade M.aría Ruiz- vienen a quejar
se que los productos son muy caros. No
sotros les explicamos que el precio es li
bre y, por tanto, eso no es denunciable. 
Les aconsejamos que comparen los pre
cios de un mismo producto en distintos 
establecimientos comparando también 
unas y otras marcas ... No necesariamen
te los productos mas caros han de ser 
los mejores». 

La reacción de los comerciantes ante 

II CONGRESO DE 
LA UCM EN GETAFE 

El II Congreso de la Unión de 
Consumidores de Madrid (UCM) 
tuvo lugar el pasado 17 de diciem
bre eligiendo como marco apropia
do nuestra localidad. El Congreso, 
en el que se debatieron puntos de 
gran interés, se centró en tomo a 
tres aspectos principales: 

• La elección de la nueva junta 
directiva. 

• El establecimiento de unos nue
vos estatutos coincidentes con los 
que rigen la Unión de Consumido
res de España. 

• Y, por último, el debate de las 
ponencias programáticas que regi
rán los próximos años. 

La anterior presidenta de la fede
ración madrileña, María Ruiz, pre
sidenta de la UC la Defensa de Le
ganés, dimitió el pasado 6 de 
noviembre de su cargo. Días más 
tarde se produjo la salida de esta 
asociación local de la UCM para 
convertirse en independiente, se
gún declaró a esta revista su actual 
presidenta. 

M.P.C. 

la instalación de estas mesas es buena, 
en opinión de la presidenta de la Unión 
de Consumidores de Leganés, «nosotros 
no estamos en contra de nadie y somos 
bien vistos aquí. Los comerciantes saben 
que lo que queremos es que sean profe
sionales y cumplan con su obligación sin 
engañar a nadie. Nosotros informamos 
al consumidor y, si ha habido fraude, le 
defendemos». 

Paralelamente a la ubicación de estas 
mesas informativas, las OMIC, junto a 
las asociaciones de consumidores de la 
zona, lleva a cabo visitas a mercados to
mando nota periódica de las alteracio:
nes en el percio de determinados produc
tos. A continuación, estos datos se 
difunden a través de los medios de co
municación locales explicando a la gente 
las tiendas y barrios donde se puede en
contrar un producto más barato. Y 
orientando así a los consumidores ha
cia aquellos comercios que han experi
mentado las mejores subidas. 

«En Navidad se suelen producir dos 
subidas, una a mediados de diciembre 
y la otra en torno al día 22» señala Gua
dalupe Mena. «Los comerciantes justi
fican este aumento ante la falta de ga
nancias obtenidas en los meses 
anteriores, argumentando que son los 
intermediarios quienes obtienen más be
neficios y no ellos. Pero lo que está cla
ro es que saben que la gente consume 
más en esta época y, por tanto, tienen 
la oportunidad de conseguir un dinero 
extra». Sin embargo, para la presidenta 
de la UC de Getafe la cuestión más preo
cupante es la de la falta de información. 
«El consumidor - comenta- no tiene 
suficientes conocimientos, muchos no 
saben leer las etiquetas un poco compli
cadas, cogen las latas más baratas de 
precio sin mirar la calidad o cantidad. 
Tampoco ven el número de registro sa
nitario o la fecha de caducidad. Asocia
ciones de consumidores, Oficinas mu
nicipales de Información al Consumidor 
(OMIC) y medios de comunicación, so
mos los responsables de dar esta infor
mación hasta ahora insuficiente». 

La campaña que realiza esta asocia
ción de consumidores desarrolla otro 
punto en colaboración con el ayunta
miento basado en un estudio de trans
porte en la zona. Este análisis se centra 
en el deterioro interior de algunos auto
buses, los retrasos que padecen y el es
caso número de coches en sus líneas. 
Tanto los autobuses que circulan por el 
interior de Getafe como los que se diri
gen a Madrid han sido objeto de este es
tudio. 

Por otra parte, en Leganés la conce
jalía de salud y consumo se ha llevado 



a cabo junto a la Unión de Consumido
res de dicha localidad, un concurso de 
Navidad destinado a los comerciantes en 
el que se valora tanto la mejor decora
ción del establecimiento como las acti
tudes del propio comerciante. Tener to
dos los precios puestos, ofrecer calidad 
en los artículos, mantener una buena hi
giene personal y del local, un trato ama
ble y personalizado así como una bue
na relación calidad-precio, pueden hacer 
que el establecimiento resulte premiado 
y obtener una placa de garantía. 

FRAUDES EN LAS REBAJAS 

Finalmente, no puede hablarse en es
te primer mes del año 1990, sin rozar el 
tema de las rebajas. Rebajas, que en al
gunos de los comercios, no son más que 
un señuelo que pretende engañar al con
sumidor. Sería el caso de productos traí
dos específicamente para las rebajas 
siendo por contra su calidad - en mu
chas ocasiones- inferior. 

Para los vendedores es sabido que 
«REBAJAS» es una palabra mágica que 
atraerá a los clientes y que éstos a su vez 
no repararán en comprobar si son real
mente productos rebajados o no. La pre
sidenta de la asociación de consumido-

&PORTAJE 

Lólii nüi.oa nlen ser las 
los menaajes publicitarios. 
hu "optado» por los vehi 

res getafense comenta, por ejemplo, co
mo a veces se pone oferta sin ser tal. «El 
otro día en un conocido hipermercado 
de aquí vi que el Champagne tenía un 
cartel de oferta manteniendo el mismo 
precio que el pasado 22 de noviembre. 
Simplemente lo habían cambiado de si
tio y la gente cargaba con un montón 
de botellas». 

También en el campo textil son utili
zados «trucos» de esta índole por parte 
de los comerciantes. «Existen tiendas 
- prosigue Guadalupe Mena- en las 
que ponen carteles de rebajas en todas 
las tiendas del escaparate. Al entrar te 
encuentras que sólo en algunas se han 
rebajado los precios. O por ejemplo, es
ta otra moda de poner los vaqueros des
de 1.500 pesetas, colocando los más ca
ros en el mismo montón. La publicidad 
engañosa está a la orden del día. Recuer
do hace poco a una señora que nos lla
mó hace poco indignada porque había 
recibido una carta en la que le decía que 
era la ganadora de un coche. Al dirigir
se allí y retirar un producto le dijeron 
que no le iban a regalar nada». 

Además de este tipo de denuncias, las 
quejas más numerosas recibidas duran
te todo el año en estas asociaciones de 
consumidores se refieren, según la res
ponsable de Leganés, a: averías de elec-

trodomésticos, reparaciones de automó
viles, etc. «contrariamente a lo que en 
principio pasaba no es en el sector de la 
alimentación donde más críticas recibi
mos. Los alimentos están cada vez más 
controlados y llevan sus etiquetas corres
pondientes. La gente sabe más y resulta 
más difícil que de den gato por liebre». 
Con este control se consigue, en suma, 
que los propios comerciantes procedan 
de manera más honesta. 

De todas formas María Ruiz sigue pen
sando que el ciudadano de a pie está 
«manejadísimo» por las multinacionales. 
Y es el mismo quien debe tomar concien
cia de su defensa, organizarse en asocia
ciones y participar. Las multinacionales 
son muy poderosas y su publicidad tiene 
mucha fuerza. Pese a que existe una Ley 
de Publicidad, suelen contar con verda
deros profesionales del ramo que saben 
hasta donde pueden llegar con sus anun
cios, bandeando la ley pero sin llegar a 
infringirla. 

Los socios de de la UC pueden contar 
con los servicios de una asesoría jurídica 
- pagando una cuota de 100 pesetas al 
mes- que les represente en caso de de
manda. Pero sobre todo se trata de que 
tomemos interés para que no se nos to-
me el pelo. · 

MARIA DEL PUY CRESPO 
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Complejo 
LAS MORERAS 

CENA DE REYES 

• SOPA DE FRUlDS DE MAR 
• SALMON AHUMADO 

• LANGOSTA PARRILLA 
• REVUELlD LAS MORERAS 

• SOLDMILLD 
• SALMON MARISQUERO 

• PIÑA NATURAL O 

TAITTA AL WHISKY 

CAFE, COPA Y CHAMPAN 

PRECIOS: CENA, SOLO 4.500 Ptas. 

POSTRE 

CENA Y COTILLON, 7.000 Ptas. 
COTILLON, -3.500 Ptas. 

ACTUACIONES: 

/ 

LOS MONCADAS (Rumbas y sevillanas) 
GRAN ORQUESTA (Toda la noche) 

" 
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M 

c>rotDtie // 

AMPLIO . 
APARCAMIENTO 

GRATUITO 

RESERVA DE MESAS: TELEF. 696 21 75 
COMPLEJO LAS MORERAS 

Calle Madrid, 143 (antiguo final) 
GETAFE (Madrid) 



SUICIDIO 
El pasado 23 de diciembre, 

J.J.P.D., de 24 años de edad, resultó 
muerto tras dispararse un tiro en la 
cabeza, en el número 16 de la calle 
Rioja. El joven, que falleció en el ac
to, utilizó un arma antigua (similar 
a un trabuco) para quitarse la vida. 
Momentos después, su esposa (de 23 
años) hubo de ser ingresada en el 
hospital 12 de Octubre tras sufrir un 

· ataque de nervios. Al parecer, la jo
ven se encontraba bajo los efectos de 
una sobredosis de pastillas. 

«Sorpresa» 
Broma de mal gusto, pensó el sor

prendido propietario de un Ford Fies
ta estacionado en los aparcámientos 
del Hipermercado Alcampo de nues
tra localidad cuando se percató que 
su coche había desaparecido. El «alu
cinado» vecino pudo comprobar con 
indignación al salir del establecimien
to como su vehículo le había sido ro
bado mientras realizaba sus compras 
navideñas. 

Herido a bocajarro 
Pablo Roldán, propietario de una 

tienda de la calle Cataluña, resultó 
herido, de gravedad el pasado 5 de di
ciembre por un presunto atracador. 
Fuentes policiales han confirmado a 
esta revista que este vecino fue atra
cado por un individuo quien, tras 
dispararle, huyó con el dinero que 
había en la caja registradora. El he
rido hubo de ser ingresado en el 12 
de octubre con una bala alojada en 
el vientre. 

~ 
RENERO QUINTERO 
FOTOCOIVIPOSICION 

~t~\."2,"\.~"2, 
'i'~\.,\.,t.,"\.~"2, 

C.:::.K~h\.,~"'~"2> 
"¼.t"¼.~~\_~"2, 
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ES:JYID/ST.ICA 
FAC7'l/.RAS 
7YI.R/E7YIS 
A.Z,BA.RANES 
CA.Z,ENDA.R/OS 

Disponemos de los meciios más avanzados 
en Fotocomposición de textos 

ºGladiolo, 4 • Tel. 696 46 07 
Getafe (Madrid) 

SuCEsos 

Atracador detenido 
A primeros de diciembre la policía local getafense detuvo a un atracador en una 

sucursal bancaria. Los hechos ocurrieron en la mañana del 1 de diciembre pasa
do, cuando una patrulla avisada de que un joven estaba atracando el banco His
pano Americano se personó en la citada entidad. Acto seguido, los agentes vieron 
cómo el presunto atracador, armado con una pistola y una navaja de 15 cm. de 
hoja, estaba forcejeando en el suelo con uno de los empleados. Tras encañonar 
al individuo con el arma, la policía municipal procedió a su detención. El atraca
dor en cuestión era C.G.B., de 22 años, vecino de Getafe y con antecedentes pena
les. Tras su «fallida» intentona fue trasladado a la comisaría de la policía, donde 
se le instruyeron diligencias. Junto a las armas se requisaron 375.000 pesetas en 
metálico y 200.000 en divisas, todo ello fruto del atraco bancario. 

Alcohol y fiestas 
Durante las fiestas el alcohol suele ser el peor consejero para los automovilistas, 

como lo prueban las estadísticas: ocho conductores (implicados en diversos acci
dentes circulatorios) dieron positivo en las pruebas de alcoholemia realizadas por 
la policía municipal. Estas pruebas se realizaron en el período comprendido entre 
los días 20 y J,5 de diciembre, fechas en las que se suele abusar del alcohol sin 
tener en cuenta las consecuencias que esto puede tener al coger el coche. Como 
decía nuestro amigo Stevie Wonder, «si bebes, no conduzcas». 

((pele as matrimoniales)) 
La Policía Municipal de Getafe hubo de intervenir el pasado 25 de diciembre 

para separar a un matrimonio que, ajeno al «espíritu familiar» de este día, se pe
leaba junto a la N-401 .a la altura de la Cruz Roja. La pareja, que se agredió mu
tuamente, hubo de ser trasladada al ambulatorio de El Greco. Pese a todo, ningu
no de los dos quiso presentar denuncia. Quienes sí lo hicieron fueron los miembros 
de otra pareja que fue protagonista directa, días antes, de una reyerta ocurrida 
en la calle Villaneida. El matrimonio, que estaba separado, discutió al parecer por 
la custodia del hijo de ambos. Tras el incidente, ambos fueron trasladados a la 
comisaría. 

BAGARCIVA, SAL 
GASOLINERA Y LAVADO AUTOMATICO 

- CALVARIO, S/ N. (Frente Base Aérea) 
Teléf.: 682 23 94. . 
28901 GETAFE (Madrid) 
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La cultura se viste de fiesta 

Para todos los públicos 
Las fiestas navideñas y las consabidas vacaciones escolares han logrado que 

mayores y pequeños salgan a la calle en busca de los más variados 
espectáculos, ante una amplia y sugerente oferta que puede satisfacer las 

apetencias de los distintos públicos. En estas páginas les ofrecemos la 
atractiva oferta existente en estos días en la capital y en el sur madrileño. 

En estas fechas, el panorama cinema
tográfico llena las carteleras de pelícu
las familiares, con temas que puede con
tentar tanto a chicos como a grandes. 
Disney no podía faltar a la cita navide
ña, y «Oliver y su pandilla» es una 
muestra de sus tradicionales dibujos ani
mados. Esta película se exhibe acompa
ñada de un tierno cortometraje del fa
moso cuento «El Patito Feo». De la 
misma productora es «Socios y sabue
sos», una comedia en la que Tom Hanks 
comparte el protagonismo con un perro, 

Los Reyes Magos recorrerán las calles 
de Getafe el día 5 de enero. 
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No se la pierda ... 

Hooch. Las peripecias de sus persona
jes, un policía y un perro «sabueso» que 
investigan un asesinato, resultan muy di
vertidas y - por encima de todo- es 
una película entretenida. Pero no sólo 
Disney hace este tipo de films. 

«Dulce hogar ... ¡A veces!» es una co
media familiar sobre las relaciones en
tre padres e hijos, aunque se trata de una 
familia muy especial. «Cazafantasmas 
11» es la continuación de las aventuras 
del equipo de científicos que debía lim
piar la ciudad de fantasmas. Los efec
tos especiales, en esta segunda parte, son 
más espectaculares que en la primera. 
Y ... otra segunda parte se ha estrenado 
estas navidades, «Regreso al futuro 11», 
con un éxito que tenía ya asegurado. Mi
chael J. Fox y Cristopher Lloyd vuelven 
a protagonizar viajes al pasado y al fu
turo con su maravillosa máquina del 
tiempo. Para los mayores, un estreno 
muy esperado era el de la película «Ata
me» del controvertido Pedro Almodó
var, quien ha trabajado por primera vez 
con la actriz Victoria Abril, protagonista 
femenina de la película. Antonio Ban
deras, quien en numerosas ocasiones ha 
rod·ado con este director, realiza una in
mejorable interpretación en su papel de 
protagonista masculino. 

Además, los más pequeños, y princi
pales protagonistas de estas fiestas, po
drán disfrutar de la tradicional «Cabal
gata de Reyes Magos». Sin duda, una de 
las cabalgatas con más tradición es la 
que se celebra en Madrid. Este año, el 
día 5 de enero saldrá de la Plaza de Fe
lipe 11, recorriendo las calles Alcalá, 
Puerta del Sol, Mayor, Ciudad Rodrigo 
y finalizando en la Plaza Mayor. En es
ta misma plaza se celebrará una fiesta 
una vez llegada la cabalgata, en la que 
intervendrán «Tres en raya», payasos y 
malabaristas. Por otra parte, la Cabal
gata de Reyes en Getafe tendrá este año 
un recorrido diferente al de los anterio
res. La salida se efectuará el día 5 de ene-

ro a las 7 de la tarde en la Avda. de las 
Ciudades, siguiendo por la Avda. Espa
ña, Juan de la Cierva, y las calles Ma
drid, General Palacios, Manzana, Mag
dalena, Jardines y Plaza de la 
Constitución, donde finalizará la tradi
cional cabalgata. El público infantil 
también puede acercarse, hasta el 7 de 
enero, al Centro Cultural de la Villa de 
Madrid, donde Miliki y Rita Ii;asema 
realizan la comedia «Ponte la cara fe
liz». 

En estos días es tiempo de visitar y 
disfrutar de las exposiciones, que ofre
cen múltiples posibilidades y se acercan 
a los más diferentes gustos, presentan
do una buena oportunidad para cono
cer nuevos valores que surgen en el pa
norama cultural contemporáneo. En el 
Centro Cultural Conde Duque se pue
de contemplar una exposición de carác
ter histórico: «La Navidad en el Arte, si
glos XVI al XIX». 

El Centro de Arte Reina Sofía, desde 
el 10 de enero hasta el 19 de marzo, ex
pondrá obras de Antonio Saura. El Cen
tro Cultural de la Villa de Madrid lleva 
a cabo una muestra de jóvenes artistas, 
«Punto 89», hasta el 21 de enero. Pero 
también en la zona sur podremos admi
rar obras de arte, pues en la Sala Pablo 
Serrano del Sector III (Getafe) se expon
drán pinturas y grabados de Joaquín San 
Juan, desde el 25 de enero al 6 de febrero. 

CONCIERTO DE AÑO NUEVO 
De nuevo, tendremos una cita - como 

el pasado año- con la Banda Munici
pal de Getafe, que ofrecerá un concier
to el domingo 14 de enero a las 12 de 
la mañana en el Cine de Las Margari

. tas. Los distintos conciertos están con-
siguiendo mejorar la cultura musical po
pular, así como la aparición de nuevos 
valores en la zona sur de Madrid. 

MARIA CARRETERO 



Cu1ruRA 
Convocados los Primeros Premios Nacionales de Pintura y Poesía 

((Cultma y amista&, 
Así calificó el pintor granadino Enri

que Padiel al acto celebrado el pasado 
19 de diciembre en el Centro Cultural 
Conde Duque de Madrid, con motivo 
de la presentación de los Premios Na
cionales de Pintura y Poesía «Despeña
perros». 

La Asociación de Amigos de Anda
lucía, dentro del II Encuentro Cultural 
«Madrid con Andalucía», ha sido la 
promotora de estos premios que inten
tan, según palabras del presic;lente de es
ta asociación, Francisco de Paula, «fo
mentar, difundir y proyectar la cultura». 
Esta misma asociación fue la encarga
da de organizar la IV Feria de Abril en 
Madrid, en 1989, dentro del I Encuen
tro Cultural «Madrid con Andalucía». 

En la charla ofrecida con motivo de 
la presentación de estos premiodnter
vino - además de Paco de Paula y En
rique Padiel- el director general de Bie
nes Culturales de la Junta de Andalucía, 
quien explicó el bautizo de este certamen 

con el nombre de «Despeñaperros» co
mo la pretensión de «volar la frontera 
que existía entre Andalucía y el resto de 
España». 

Los contertulios expresaron, ante un 
público formado por andaluces, amigos 
de Andalucía y gentes de las Artes y las 
Letras, su agradecimiento a Madrid, que 
ha acogido a los andaluces como una 
«madre amorosa». 

El pintor Enrique Padiel presentó el 
trofeo con el que será premiado el ga
nador de estos premios en la vertiente 
de pintura. Este trofeo consiste en una 
estatuilla, obra del escultor don Miguel 
Moreno, que representa un águila de 
plata con las alas desplegadas y posada 
sobre un risco del Desfiladero de Des
penaperros. Según Padiel, todo ello es 
símbolo de las aspiraciones que debe te
ner todo artista al volar alto. A este águi
la acompañará un cheque de 1.000.000 
de pesetas para el pintor que consiga el 
primer premio. 

Por otra parte, en poesía sólo habrá 
premio para un libro de poemas, tam
bién de 1.000.000, que en este caso irá 
acompañado de la edición del libro. Pa
co de Paula, que fue pr~sentado por En
rique Padiel como «ese que tiene el pe
lo rizado como los grandes jugadores de 
futbol», hizo alusión a lo difícil que es 
organizar cosas desde fuera de la admi
nistración y pidió a las instituciones que 
hagan un esfuerzo para fomentar este ti
po de actividades. 

El jurado designado para estos pre
mios estará constituido por importan
tes personalidades de las Artes y las Le
tras españolas, y hará público su fallo 
el día 17 de abril de 1990. Con este mo
tivo se celebrará un acto en el que uno 
de los platos más apetitosos será la con
ferencia que ofrecerá nuestro escritor 
Nobel, Camilo José Cela. 

LOLA DOMINGUEZ 

Ahora, por fin, puedes ponerte en forma y adelgazar sin ningún esfuerzo: Slender You abre un centro cerca de 
tu domicilio. 
Slender You consiste en seis mesas eléctricas que endurecen los grupos musculares de tu cuerpo. Además, Slen
der You favorece la oxigenación y estimula la circulación. 
Durante cada sesión, pasas 1 O minutos en cada mesa. El resultado será evidente: con una frecuencia de dos sesio
nes semanales puedes reducir esos centímetros de más en pocas semanas. Incluso en esas áreas problemáticas 
donde fracasan los sistemas tradicionales. 
Slender You hace que te sientas en forma desde la primera sesión. 
Los monitores de Slender You te calcularán un plan personal de adelgazamiento con la ayuda de un ordenador. 

Tu primera sesión y el análisis por ordenador son completamente gratis. 

SLENDER YOU GETAFE, LA LINEA DEL BIENESTAR 

re!? ~~ ~ ,=r::::!]?, 

C/. SAN VICENTE, 34 • TELEF. 695 45 45 • 28902 GETAFE (MADRID) 



Aprobados los presupuestos municipales, sin el apoyo del PP 

Los presupuestos del ~~ 
Casi 7 .500 millones de pesetas abarca este año el presupuesto global del 

Ayuntamiento de Getafe. De esa millonaria cifra, más de 6.900 millones se 
ingresarán en el ayuntamiento; 237 millones irán a parar a las -Fundaciones 
Públicas y los 40 restantes se destinan a la empresa Getafe Iniciativas S.A. 

que iniciará sus primeros pasos a partir de ahora. En el terreno de las 
inversiones destacan los casi 2.400 millones (que afectan sobre todo al Plan 

trienal). En cuanto al capítulo de gastos, las cantidades destinadas a personal 
suman 2.800 millones. Antonio Alonso, concejal de Hacienda, ha destacado 
al respecto que no son presupuestos recortados ya que crecen de una forma 

importante, subrayando que han contado con la aprobación definitiva de 
centristas y comunistas en el último pleno de 1989. 

Estos presupuestos han sido aproba
dos por casi todas las fuerzas políticas 
con representación municipal ( es decir: 
PSOE, IU y CDS) a excepción del gru
po de concejales del partido conserva
dor. A juicio de Alonso, «el PP tendrá 
que explicar cuál es la óptica presupues
taria para Getafe, desde el punto de vis
ta de los conservadores. Tengo curiosi
dad ... , pero un año más continuaré sin 
saber cuál es: tan sólo se han limitado 
a decir que no están conformes con la 
óptica socialista». 

El partido socialista aceptó en el ple
no del 27 de diciembre, último del año, 
algunas enmiendas propuestas por el 
resto de los grupos. Los presupuestos de 
este primer año de la década para nues
tro municipio cuentan con un consenso 

poco habitual hasta ahora. Tanto IU co
mo el CDS se han mostrado conformes, 
en términos generales, con los presu
puestos diseñados para este recién ini
ciado ejercicio. 

Pese a que se temía un recorte presu
puestario, sobre todo procedente de las 
partidas que llegan de la administración 
autonómica, Antonio Alonso confirmó 
a esta revista que « ... no se ha achicado 
el presupuesto sino todo lo contrario. 
Crece de una forma importante por va
rios motivos: se puede financiar de una 
forma correcta, por la propia dinámica 
y actividad del municipio se generan de 
manera constante nuevos recursos y, por 
último, desde un punto de vista comu
nitario hay un aspecto positivo: la apor
tación para el plan trienal de inversio-

PRESUPUESTO GENERAL DE INGRESOS PARA 1990 
CAP. 

1 
2 
3 
4 
5 

6 
7 
8 
9 

DENOMINACION 

Operaciones corrientes 

Impuestos directos ............. . 
Impuestos indirectos ...... . .... . 
Tasas y otros ingresos ......... .. 
Transferencias corrientes ....... . 
Ingresos patrimoniales ......... . 

Operaciones de capital 

Enajen. inveniones reales 
Transferencias de capital ...•... 
Variación activos financieros . .. . 
Variación pasivos financieros .. . 

TOTAL ..•...•........•... 
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1990 

1.806.300.000 
510.510.000 
757.127.380 

1.990.118.708 
44.566.500 

900.000.000 
894.185.001 

5 
575.000.001 

7.477.807.595 

1989 o/o 

1.433.100.000 26,04 
204.100.000 150,13 
956.559.145 -20,85 

1.747.500.002 13,88 
38.880.000 14,63 

• 

100.000.000 800,00 
434.375.001 105,86 

5 0,00 
950.000.001 -39,47 

5.864.514.154 27,51 

nes». Asimismo, el responsable de Ha
cienda destacó la esperanza que todo su 
equipo tiene puesta en GISA, cuyos pri
meros proyectos comenzarán a plasmar
se a corto plazo. 

Como ya hemos señalado, GISA S.A. 
cuenta con una partida de 40 millones 
de pesetas, al margen del presupuesto 
municipal. Esta sería una de las carac
terísticas más novedosas de los presu
puestos generales para este año. 

INGRESOS 

Desglosando los presupuestos, nos 
centraremos en primer lugar en el capí
tulo de ingresos, que ascienden a 2.800 
millones de pesetas. Es decir: el ayunta
miento ingresará parte de esa cantidad 
en concepto de impuestos, tasas y pre
cios públicos. Otros dos bloques de in
gresos proceden de las partidas que 
transfiere el Estado, a través del Fondo 
Nacional de Cooperación municipal y 
de los préstamos. 

En opinión del responsable de los ser
vicios fiscales de este departamento, Tu
riano Picazo, «en el apartado de prés
tamos destaca el descenso en la petición 
de los mismos, que se cifra en 370 mi
llones de pesetas». Picazo aclara además 
que «los impuestos directos denomi
nados ahora sobre bienes inmuebles 
- CTU, rústica y solares, licencia fiscal 
e impuesto sobre circulación de ve
hículos- son los que suelen interesar 
más al conjunto de los ciudadanos y su
ponen cerca de 1.900 millones». 

Tanto Turiano Picazo como Dolores 
Herrero, responsable de los servicios 
económicos, destacaron el montante que 
se destina este año al área social, «so-



bre todo por lo que respecta a las acti
vidades previstas en este capítulo». 

GASTOS 

Para Lola Herrero «somos el autén
tico lobo feroz, tanto para los ciudada
nos como para el resto de la administra
ción local. Quiero, no obstante, dejar 
bien claro que tenemos un concejal res
ponsable que sabe lo que está haciendo. 
Además, contamos con una estructura 
técnica de asesoramiento eficiente». En 
opinión de esta especialista, se ha reali
zado el control del gasto, con un siste
ma de pagos sistemáticos, a fin de que 
la gente no tenga problemas. 

Resulta inevitable hablar del gasto 
cuando estos 9 capítulos suman en to
tal casi 7.477 millones de pesetas. De esa 
cantidad, la partida destinac,la a perso
nal asciende a 2.800 millones y la dedi
cada a inversiones es de 2.300. No obs
tante, este apartado sigue siendo 
problemático - pese a la magnitud de 
la cifra presupuestada porque, desde el 
punto de vista municipal, se hace un es
fuerzo considerable aunque las cantida
des previstas siempre llegan tarde. «Su
pone un problema, en la medida en que 
tenemos que adelantar dinero» añade 
Lota Herrero. 

En el «ojo del huracán» se halla pues 
el plan trienal de inversiones de la CAM. 
No hay que olvidar que la administra
ción regional funcionará los primeros 
meses de este año con unos presupues
tos prorrogados. Por lo que se refiere a 
los niveles de endeudamiento decir que 
para este ejercicio se han previsto unos 
límites discretos en la medida en que se 
cifra en 575 millones de pesetas para 
1990. 

EsPECIAL 90 

«El PP tendrá que 
explicar cuál es la 

óptica 
presupuestaria 

para Getafe, 
desde el punto de 

vista conservador. 
Tengo 

curiosidad ... , pero 
·un año más 

continuaré sin 
saber cuál es, ya 

que sólo se 
limitaron a decir 

que no están 
conformes ... » 

GASTOS POR AREAS 

Finalmente, aclaremos cómo se repar
te el presupuesto municipal entre los dis
tintos departamentos. El área de Ha
cienda y Patrimonio ( este último 
engloba, entre otros servicios, el de lim
pieza, saneamiento, recogida de basuras, 
alumbrado y vertedero) crece en casi 100 
millones respecto al año anterior, situán
dose para este año en 2.653 millones. El 
área urbanística recoge esta vez 1.774 

PRESUPUESTO GENERAL DE GASTO PARA 1990 

CAP. DENOMJNACION 1990 1989 o/o 

1 Remueraciones de personal 2.873.366.045 2.565.310.060 12,01 
2 Compra bienes comentes ... . ... 1.326.589.000 1.176.684.107 12,74 
3 Intereses .. .. ....... .. .. . ....... 343.369.212 220.371.361 55,74 
4 Transferencias comentes .. . . .. . 200.172.513 238.364.413 -16,02 
5 Inversiones reales .. ............ 2.397.824.040 1.433.439.145 67,28 
6 Otras transferencias ... .. ....... 50.000.000 40.000.000 25,00 
7 Variación activos financieros . .. . 5 5 0,00 
8 Variación pasivos financieros .. . 286.486.780 190.345.063 50,51 

millones aunque algunos apartados co
mo escuelas infantiles, cultura y depor
tes sufren recortes. Por lo que se refiere 
a Servicios Generales (es decir: policía 
municipal, protección civil, transporte 
y tráfico) disponen de 1.540 millones y 
en materia de Seguridad (salud laboral, 
laboratorio municipal, medio ambiente, 
etc) se contemplan 1.384. 

En cuanto a Sanidad y Consumo es
te departamento recibe casi 1.600 millo
nes, mientras que el Area Social cuenta 
con un crecimiento importante que al
canza los l. 732 millones de pesetas. En 
el apartado de Promoción Industrial se 
contemplan tan sólo 247 millones fren
te a los 800 destinados el pasado año a 
este departamento. 

Por último, respecto a las amortiza
ciones y gastos financieros (órganos de 
gobierno, servicios generales de perso
nal, prensa y relaciones institucionales, 
entre otros) se destinas para este año casi 
630 millones de pesetas. 

A modo de conclusión, Antonio 
Alonso definió los presupuestos muni
cipales para este recién estrenado año 
como «unos presupuestos nacidos des
de el consenso, que han recibido un apo
yo mayoritario con la única excepción 
de los concejales del PP quienes, pese 
a discutirlos, han reconocido que están 
elaborados y son positivos». 
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EsPECIAL 90 
Algunos famosos nos. confían sus peticiones para el nuevo año 

Paz y s~ud para el ~~ 
Este nuevo año es sin duda de lo más singular: con él no sólo estrenamos 

mes y año, sino también década. Mucho se ha hablado sobre los 
acontecimientos políticos, culturales así como los cambios profundos que han 

envuelto la década de los ochenta. Ahora, tan sólo se hallan en el recuerdo 
cercano de todos. El Progreso ha querido saludar el nuevo año entrevistando 
a algunos famosos que gentilmente han contestado a nuestras preguntas: la 
primera de ellas y más evidente: ¿qué le piden a 1990? Así han contestado 

Rafaela Aparicio y Fernando García Tola. 

FERNANDO GARCIA TOLA 
Es una figura inevitablemente ligada a . 

la pequeña pantalla y al mundo del perio
dismo y, últimamente, de las letras. Des
de hace unos meses ha vuelto a TVE diri
giendo y presentando «Corazón»: 
programa de debate, amenizado con mú
sica, que él mismo produce. Sin duda, su 
faceta de escritor, con el libro «Como ha
cer absolutamente infeliz a un hombre» le 
ha granjeado también gran popularidad. 
Hombre lacónico y sin prisas, sabe explo
tar una forma, muy suya, de moderar o 
presentar (televisivamente hablando). To
la, no sin cierta coquetería, se negó a re
velarnos sus datos personales. Ni tampo
co, claro está, su edad ... 

- ¿Cómo vas a pasar este primero de 
año? 

- No se aún qué voy a hacer. .. 
- ¿Qué supone para ti 1990 ... cómo sue-

les pasar ese día? 
-Como cualquier otro día de mi vida, 

con tranquilidad y resignación. 
- ¿Sales fuera estas navidades? 
- No, no salgo fuera ya que estoy tra-

bajando. 
- Grabando los programas televisivos ... 
- Sí.., estaré trabajando todas las na-

vidades. 
- Por lo que se refiere a algunos datos 

tuyos, más personales ... ¿Nos puedes de
cir tu edad? 

- No, eso no te lo voy a decir. 
- Si te molesto ... 
- No, no me molestas. 
- ¿No me quieres decir cuántos años 

tienes? 
- No. 
Y con esa lacónica contestación, tras el 

posterior saludo y agradecimiento, pusi
mos fin a nuestra breve conversación con 
este hombre cuya popularidad es cada vez 
mayor como también su «divismo» aun
que él no quiera admitirlo. 

RAFAELA APARICIO 
Su nombre va ligado al de una profesión: 

el teatro. Esta actividad, a la que ha dedi
cado 64 años de su vida es su «leif motiv». 
Así nos lo ha reconocido esta gran mujer 
que en la actualidad, a sus 83 años, sigue 
trabajando y actuando como si para ella no 
pasaran los años. Rafaela Aparicio, viuda 
y con cinco nietos vive en Madrid. Nacida 
en Marbella en la primavera de 1906, esta 
popular y entrañable actriz era hija de un 
piloto mercante. A los 19 años comenzó a 
trabajar en el teatro y desde entonces hasta 
ahora, ha sabido compaginar esta actividad 
con la televisión y el cine. Así reveló a esta 
revista que espera de 1990. 

- ¿Qué le pide a 1990? 
- Paz para todos. Para mí y para mi fa-

milia quiero sobre todo salud. 
- ¿Y para usted ... ? 
- Con la edad que tengo he tenido de 

todo, cosas buenas y cosas malas. Pero 
siempre, gracias a Dios, he tenido salud y 
eso es lo que sigo pidiendo. 

- ¿Algún deseo profesional? 
- No quiero representar ninguna obra 

en especial. A mis años ya no pido nada ... 
- ¿Dónde reside en la actualidad? 
- Vivo habitualmente en Madrid, por-

que es el único sitio donde puedo vivjr 
siendo actriz. 

- ¿Cómo está pasando estas navidades? 
- Estas navidades las estoy pasando 

con la familia . Procuro siempre pasar es
tos días en casa y con los míos. 

Habla orgullosa de los suyos y, sobre to
do, de sus cinco nietos que suponen una 
de sus mayores alegrías. Sin embargo y pe
se a su avanzada edad, Rafaela no ha de
jado su profesión, en la que espera conti
nuar hasta que le quede aliento ... 

- ¿Cuáles son sus proyectos? 
- Mira, normalmente viajo con una 

compañía y vamos por provincias. Des
pués de las vacaciones, a partir del 11 de 
enero estrenamos en la capital cordobesa 
la obra de teatro «Malahierba». 



EsPECIAL 90 

El modisto francés Ives Saint Laurent revoluciona la moda 

Con el pechoal aire 
La alta costura francesa está revolucionada. Y no es para menos ... Uno de 

sus creadores - considerado el «enfant terrible», ya en sus comienzos con el 
mítico Christian Dior- lves Saint Laurent lanzó a finales de 1989 su nueva 

creación para esta primavera y verano. En las pasarelas parisinas este invierno 
nadie salía de su asombro porque las modelos que lucían la primaveral 

colección del modisto galo iban con un pecho al aire. En eso precisamente 
consiste la nueva moda para los 90. Llevar el seno izquierdo al descubierto, 
como apreciamos en estas fotografías. Está de moda ... Por lo menos, así lo 

. La alta costura francesa no ha inven
tado nada nuevo: siglos atrás, enseñar 
el pecho era una costumbre ancestral de 
los egipcios, más tarde de la Grecia Clá
sica y también lo fue de la Francia del 
Imperio (aunque quizá esta moda im
puesta por Josefina (la mujer de Napo
león) no era tan «evidente»). AGNES 
SOREL (Cortesana de Carlos VII), 
cuentan las crónicas, ya lo intentó hace 

Y con ellas llegó el escándalo ... Ives 
Saint Laurent, el enfant terrible de la 
alta costura gala, quiere que esta 
primavera vayamos a pecho descubierto. 
El modisto francés revoluciona la moda 
del 90. 

cree el señor Saint Laurent ... 

casi cinco siglos provocando en Francia 
el consiguiente escándalo. Volvemos 
pues, para esta primavera, a las trans
parencias, a las gasas y a enseñar parte 
de nuestros atributos. Quienes quieran, 
desde luego ... 

Este invierno ya tuvimos un anticipo 
de lo que podría depararnos la moda de 
los 90 ya que.Saint Laurent diseñó tam
bién trajes de noche con escotes profun
dos que dejaban entrever algo más que 
la piel. Sin embargo, parece que ahora 
se trata de ir «natural» y a la moda. Co
mo si se tratara en esta nueva moda de 
imponer de nuevo un toque de erotismo 
a la moda masculina que ha imperado 
en las dos últimas décadas. París, que 
continúa estando a la vanguardia de la 
moda, y sigue sorprendiendo al mundo 
con sus creaciones, ha querido asom
brarnos, de nuevo, con su colección pa
ra el buen tiempo en los próximos me
ses. 

Otros creadores como Paco Rabanne, · 
Scherrer, Chanel o Christian Lacroix se 
encargan de demostrar con sus nuevas 
colecciones, aunque no lleguen a tanto 
como su colega, que el glamour y la sen
sualidad también son buenas compañe
ras de la sensualidad y el erotismo. Por 
tanto, para esta primavera imperarán los 
colores vivos, las hechuras y cortes sin
gulares, los shorts, las grandes abertu
ras; las minifaldas ... predominando so
bre todo EL COLOR. La ropa se 
prepara para llevar a cabo una verdade
ra revolución, en la medida en que las 
mujeres que se atrevan a salir con ella 
irán despreocupadas sin tener que pen
sar que las miran porque van de tal o 
cual manera. Esa es la intención del 
creador. Veremos qué opinan los mode
los de a pie. Lo que parece claro es que 
la moda de los 90, de la que estamos te
niendo ahora un anticipo, se presenta 
fresca y ligera. Para el verano pueden ha
ber muchas sorpresas ... 

Otra modelo de Saint Laurent mostrando un 
pecho al aire, el izquierdo, «comme il fanf». 
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EsPECIAL 
Carta abierta para 1990 

M~ queridos Reyes Magos: 
Dudaba escribiros, pues ni tan siquiera sabía si a Getafe seguirían viniendo 
sus Majestades ... Me explicaré. El pasado mes de diciembre se habló de la 

posibilidad que el día de Reyes Magos dejase de ser festivo. Los 
«parlanchines» en cuestión-eran personas importantes y tenían en sus manos 
la opción de dejar sin trabajo nada menos que a tres Reyes de Oriente. La 
«iluminación» - no sé si divina o humana- les aconsejó que tres reyes, y 

además magos, no podían desaparecer de un plumazo. Desde entonces, 
millones de niños pequeños y grandes durmieron tranquilos. 

Como os decía (perdonad el tuteo) me 
he puesto a escribir en vista de lo bien 
que me he portado desde la última vez 
que nos vimos. Repasando: he pagado 
al señor Solchaga; dejé de pertenecer a 
los «ultrasur» tal y como prometí y las 
películas «pornos» - de las que era un 
incondicional- yacen llenas de polvo en 
mi videoteca. Además, me he reconci
liado con mi mujer tras un largo perio
do de alejamiento. Tampoco se me ol
vidó sacar a mi suegra del centro 
geriátrico en el que la recluí. ¡Nunca 
más a tiempo! ya que a los pocos días 
se detenía a todos los responsables de 
centro acusados de malos tratos, aunque 
este extremo aún no se ha podido de
mostrar. 
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Con todos estos avales, creo estar en 
el derecho de pediros unas cuantas co
sas que ilusiono desde hace tiempo. En 
síntesis son: salud, dinero, amor, traba
jo ... y, sin olvidar, unos cuantos jugue
tes para mis ratos de ocio. 

Respecto a la salud, me gustaría pe
dir algunas cosas que son necesarias pa
ra mi integridad y que, por el momen
to, la Seguridad Social no es capaz de 
facilitarme. Querría que aceleraseis mi 
operación de anginas. Estoy en una lis
ta de espera y me han dicho que seré 
operado justo el día en que se disputa
rá la final del Campeonato del Mundo 
de Fútbol de Italia ... ¡Que casualidad! 
Me agradaría que la intervención se rea
lizase cualquier martes del mes de febre-

ro, puesto que ese día me toca cuidar de 
mis hijos y, encima, en ese mes hace un 
frío insoportable. Si me operaran antes 
podría disfrutar de todo el mes para re
cuperarme. No me gustaría que olvida
seis tampoco unas cuantas bombonas de 
oxígeno ya que no podéis ni imaginaros 
lo que se respira en mi ciudad. Tan sólo 
deciros que el negocio que mayor auge 
está teniendo actualmente es la venta de 
oxígeno clandestino en los barrios más 
próximos a las industrias contaminan
tes. 

El dinero ya es harina de otro costal. 
Como todos los humanos, necesito más. 
No sé si donde vivís vosotros hay que 
ir a la compra. Aquí acudimos al mer
cado un día sí y otro no. No podéis su
poner lo que vale el pollo, o una doce
na de huevos, o la ropa, o un vídeo. La 
culpa, dicen, la tiene la inflación. Sea 
o no por la inflación el caso es que ir 
a comprar es peor que soportar un in
terrogatorio cuando te detenían por ·,a
go y maleante. No pido cientos de mi
llones, no. Me conformo con unos 
cuantos «kilos» - millones en nuestra 
lengua- para poder tapar los «aguje
ros» que tengo y poder veranear como 
los ricos. Coche, por el momento, ten
go, aunque no estaría de más uno de 
esos que salen en las revistas y miden va
rios metros. Sé que sólo vosotros podéis 
hacerlo. La primitiva, el cupón, las qui
nielas y la lotería no me lo han dado - y 
mira que juego- pero confío en que vo
sotros lo hagáis. 

Amor tampoco me vendría mal. Pe
ro no un amor desmesurado. Tan sólo 
deseo que mi poligamia - algún defec
to habría de tener- se vea cubierta. En
tiendo que para un Rey Mago lo del 
amor pueda parecer una vanalidad, pe
ro para alguien como yo resulta una ne
cesidad. Sé que en la foto que os envío 
apreciáis que no soy muy agraciado, pe-



ro eso es algo que vosotros podéis solu
cionar. Lo que quiero deciros realmen
te es que hagáis ver - con vuestros 
poderes- a hermosas mujeres lo pro
vechoso que sería conocer a alguien co
mo yo. Me consta que en vuestro círcu
lo se afirma que la carne es débil, pero 
es que vosotros no conocéis a «mi Ma
ruja». En todo caso, si me concedéis esta 
petición, prometo llevar a los niños al 
cine una vez cada semestre, y pasar en 
casa el día de la madre. Tampoco quie
rq olvidarme de los mendigos a quienes, 
a partir de ahora, dejaré de insultar. 

En lo referente al trabajo necesito 
unas cuantas gracias de vuestra parte. 
Deseo que mi jornada sea tan sólo de 
cuatro horas diarias. No sabéis como 
trabaja un funcionario del Ministerio de 
Desgana. Ocho horas en una ventanilla 
confundiendo a la gente resulta agota
dor. Este año me gustaría --'así os lo 
suplico- ascender de categoría. Y, por 
supuesto, cobrar más que ahora. Esta
réis de acuerdo conmigo, que 200.000 
pesetas no bastan para que pueda vivir 
un matrimonio y sus dos hijos. Las va
caciones - tomad buena nota- me 
agradarían de tres meses al igual que los 
maestros. Y, por último, sería estupen
do que colocarais a algún parado, no va
ya a ser que nunca lleguen a saber lo que 

EsPECIAL 

. .. ---
es madrugar y trabajar durante muchas 
horas. Como veis, no pido para mí sólo. 

Aunque para el próximo año os ha
blaré de la casa de protección oficial, la 
empresa que quiero montar y el seguro 
de prima única que quiero suscribir. To
do esto en los próximos Reyes Magos, 

pero por el momento ya os indico mis 
pretensiones con antelación. Agradezco 
de antemano vuestra generosidad y con
fío en que, si vosotros no podéis con to
do, vuestros pajes os echen un cable. 

NICO MENDEZ 

TU TRANQ-UILIDAD 
LO MERECE 

CONSTRUCCIONES TECNICAS 
HERBA, S. A. 

SAN JOSE DE CALASANZ, 7 
Teléf s.: 682 24 36 - 682 68 78 - 682 25 13 

GETAFE 
(Madrid) 
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El Tintoretto, fuerte candidato al título 

Brillo en la cancha 
Todo marcha viento en popa y a toda vela en el Tintoretto, alternando la 

competición nacional con la presencia en Europa, mediante la copa Liliana 
Ronchetti. La agenda para las próximas semanas se presenta muy apretada, al 

jugar miércoles la Ronchetti y sábados la liga. El conjunto de Rafael Peyró 
está brillando con luz propia en ambas competiciones. En la liga marcha en 

el grupo de cabeza, sin perder de ojo al Masnou, el líder circunstancial. Pero 
donde Tintoretto se «desmelena» es en la copa Liliana Ronchetti, donde se 

rebela para ejercer un papel de comparsa en el dificilísimo grupo A, 
compitiendo con el actual campeón de Europa: Tuzla yugoslavo. Además del 

subcampeón italiano, Viterbo, y un potente conjunto polaco, Gdansk. 
Tintoretto venció a las transalpinas y puso en apuros a todo un campeón de 
Europa. Ahora, esperan «c"omers~» al equipo polaco. Para redondear estas 

horas felices, se acerca la recuperación de Paula Gom;alves. 

El buen momento del Tintoretto le 
conduce directamente a la consideración 
de aspirante al título. Diez semanas es
tuvo sin conocer la derrota en la com
petición nacional, frustrada la racha por 
la selección olímpica, Banco Exterior. 
Pese a todo, permanece en el grupo de 
los elegidos, con tan sólo tres derrotas 
en su debe (Banco Zaragozano, Cepsa 
Tenerife y Banco Exterior) y habiendo 
derrotado en el Pabellón Juan de la 
Cierva al circunstancial líder: Micro
bank Masnou, el favorito para la con
secución del título liguero. 

Pero quizás, los mejores momentos, 
los más emotivos, importantes y trans
cendentes, se están viviendo en la com-
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petición europea. Encuadrado en el gru
po A, Tintoretto quiere rebelarse ante el 
papel de mero comparsa que se le ha
bía asignado en un principio. El histo
rial de los rivales hacía pensar que al 
Tintoretto le costaría, incluso, conseguir 
una victoria en esta liguilla de cuartos 
de final. 

Es verdad que impone el potencial de 
los contrincantes. El Saturnia Viterbo es 
el actual subcampeón de Italia, por sí 
sólo delata su alto nivel competitivo. Pe
ro, además, presenta una amplia expe
riencia continental, con un subcampeo
nato de la Ronchetti (1985) en su haber, 
perdiendo en la final por 76-64 ante el 
entonces poderosísimo CSKA Moscú. 

El Tintoretto saltó a la cancha respetan
do en exceso al Saturnia. El historial de 
las italianas bastó para poner nerviosas 
a las españolas, circunstancia que apro
vecharon perfectamente éstas para co
brar ventaja sustancial en el marcador. 
Pero en la cruda realidad del parquet no 
era tan «fiero el león como lo pintaban». 

Tintoretto perdió el respeto al conjun
to italiano. Luchó y consiguió dar la 
vuelta al marcador. Al final, una angus
tiosa victoria de dos puntos (73-71) mar
caba un hito en el baloncesto femenino 
hispano: se trataba de la primera victo
ria ante un conjunto italiano. La siguien
te visita al pabellón Juan de la Cierva 
era de «órdago a la grande». Ni más ni 
menos que el vigente campeón de Euro
pa, el Jedinstvo Tuzla de Yugoslavia, 
con la mítica Mujanovic en sus filas, to
do un símbolo en el basket femenino 
europeo con sus 2,03 m. 

La sola presencia de la versión en «pe
queño» de Uliana Semenova asustaba al 
Tintoretto. Nuevamente se repitió la h,is
toria de las italianas. Alcanzaron una 
ventaja sustancial en los primeros minu
tos de hasta once puntos. Toda una lo-

RESULTADOS 
Primera Jornada 

Tintoretto, 73; Saturnina Viterbo, 71 
Jedinstvo Tuzla, 81; Gdansk, 77 

Segunda Jornada 
Tintoretto, 73; Gedinstvo Tuzla, 76 
Saturnia Viterbo, 74; Gdansk, 66 
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CLASIFICACION COPA RONCHETTI 
J G p F 

l. J edinstvo Tuzla .......... 2 2 o 157 
2. Tintoretto ............... 2 l l 146 
3. Saturnia Viterbo ......... 2 l l 145 
4. Gdansk .................. 2 o 2 143 

e Ptos. 

150 4 
147 3 
139 3 
155 2 

PROXIMOS PARTIDOS 

16 enero 1990 
Jedinstvo Tuzla - Saturnia Viterbo 

Gdansk - Tintoretto 

24 enero 1990 
Saturnia Viterbo - Tintoretto 

Gdansk - Jedinstvo Tuzla 
sa' imposible de remontar posteriormen
te. Al final se rozó la proeza. Se perdió 
tan sólo de tres puntos. Nunca un con
junto español estuvo tan cerca de todo 
un campeón de Europa. 

mente reservada para las yugoslavas, 
quienes también son favoritas para la 
obtención del título europeo. 

31 enero 1990 
Gdansk - Saturnia Viterbo 

Jedinstvo Tuzla - Tintoretto 

En caso de victoria, el Tintoretto se 
habría eregido en líder en solitario de es
te grupo A, lo que prácticamente cons
tituiría soñar despierto, pues existen po
sibilidades de alcanzar las semifinales, 
a las que tan sólo tiene acceso el cam
peón del grupo. Dicha plaza está clara 

Pese a todo, es bonito ver cómo el ba
loncesto hispano avanza y reduce con
siderablemente las distancias con rela
ción a las potencias europeas. Ahora, ya 
no somos las cenicientas del basket fe
menino continental. Ya «semos euro
peos». 

7 febrero 1990 
Saturnia Viterbo - Jedinstvo Tuzla 

8 febrero 1990 
Tintoretto - Gdansk 

RAUL GAMONAL 

Hasta siempre, Fernando 
Fernando Martín, un ídolo caído por el rayo de la peste 

de estas últimas décadas: el tráfico. Un mes ha transcurri
do, una eternidad por delante para recordar las excelencias 
del mejor baloncestista de todos los tiempos que ha dado 
España y el único que ha coronado el cénit de la NBA. Aho
ra, elevado a la categoría de mito, de lo inalcanzable. Na
ce, como es norma en nuestra sociedad, 
una leyenda a título póstumo que corre
rá a lo largo del basket y el deporte na
cional. Lo trágico: su juventud, un bri
llante palmarés deportivo, una vida 
interior enigmática, herméticamente ce
rrada al exterior. Cumple todos los requi
sitos para elevarle a la categoría de mito 
y leyenda. 

Su propia vida le maltrató . Su incon
formismo le podía y le convertía en un 
ser especial, sensible, humano, que des
preciaba la fama; precisamente lo que 
otros buscan con ansiedad. Buscaba 
errante una felicidad interior que tan só
lo le llegó cuando acariciaba a su hijo 
Jan. Vivía para él. A menudo, tras el en
trenamiento matinal con el Real Madrid, 
salía rápidamente a coger un avión con 
destino a Alemania. Con suerte, llegaba a la hora de recoger 
para Jan del colegio, charlar un rato y acostarle con el pater
nal beso en la frente. El último avión para Madrid le aguar
daba de nuevo, de vuelta a su realidad inconformista. Era 
su lucha: lo demás no trascendía, no le importaba. 

Nunca llegó a entender por qué era famoso, y menos te
ner que comportarse como tal. Tímido por naturaleza, re-

chazaba la mirada furtiva de los curiosos. Por desgracia , 
no podía pasar desapercibido. Huía de los tópicos de la vi
da misma. Odiaba ser el mejor jugador de baloncesto de 
España. Tan sólo era un adolescente cuando se encontró 
de bruces con la fama, la notoriedad de jugar en el Real 
Madrid y la selección española. Diecisiete años. Aún resue

nan en Lolo Sainz las tímidas e incom
prendidas palabras de Fernando Martín 
cuando el técnico le incorporó al primer 
equipo para disputar el mundial de clu
bes. «¿Qué pinto aquí rodeado de estos 
monstruos? Soy un crío. No creo mere
cerlo». Fue su bautismo en la élite que ya 
nunca abandonaría. 

Ese adolescente maduró pronto. Vivió 
deprisa, se saltó la pubertad para desem
bocar en el mundo del adulto. Deseaba 
triunfar y lo consiguió. Perdió entonces 
su intimidad y ahí, justo en ese instante, 
comenzó su lucha interior. La fama le 
ahogó . Buscaba una explicación a la es
túpida veneración humana al famoso, sin 
conceptuar a la persona. Nunca entendió 
el interés de la prensa y del público por 
conocer aspectos de su vida privada. 

Agrio con el exterior, cálido en el interior. Fernando Mar
tín: «un rebelde con causa» que tan sólo tenía en conside
ración la paz interior. Huía de la fama. Buscó, sin encon
trarlo, ese anonimato del simple trabajador. Ahora, a título 
póstumo, el pueblo lo eleva a la categoría de mito. Fernan
do Martín continua negándose . .. 

RAUL GAMONAL 
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Ya no hace falta cruzar 

medio Madrid para ir de 

compras, pasar por el 

mercado, buscar 

accesorios de bricolage, 

arreglar el coche, tomar 

algo, ver buen 

cine, bailar ... Todo 

lo que te 

apetece hacer a 

ti y los tuyos está 

en Parquesur. 

Un lugar único, por algo 

es el Primer Parque 

Comercial de Europa. 

Con 420.000 m2 llenos de 

vida para qisfrutar al 

máximo de todo. Que no 

te lo cuenten. Ven a 

Parquesur, es total. 
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SIN ACRITUD 

Bravatas y huelga 
Acomienzos de temporada Federación y clubs de Segunda 

B llegaron a un acuerdo - se entendió en su momento 
que ventajoso por ambas partes- según el cual los clubs 

dejaban de participar en la Copa del Rey a cambio de recibir un 
millón de pesetas. Dinero con el que se les resarcía de su exclusión 
de la competición del K.O. en la que, los menos, tenían la posibili
dad de encontrarse con uno de los grandes en una eliminatoria 
que pudiera aliviar parte de sus dificultades económicas. En lo que 
a la Federación concierne, conseguía de esta forma reducir la com
petición y aliviar el calendario ¡:le los clubs de Primera División; 
verdaderos interesados e indirectos artífices del entramado. Hasta 
aquí, dadas las circunstancias, todo normal. La Federación -a 
cambio de 80 millones- dejaba contentos a los equipos de Pri
mera, y los de Segunda B se aseguraban una cantidad que difícil
mente podían conseguir en una competición en la que están 
llamados a sobrevivir muy poco. 

El segundo capítulo de esta historia se atisba en el mes de no
viembre. Para entonces los clubs entienden que la Federación de
bía haber satisfecho su parte del acuerdo y que cada equipo ya 
tenía que haber ingresado su «milloncete». Al no ser así los clubs 
alzan sus primeras voces de malestar, instando a la Federación pa
ra que solucione el asunto cuanto antes. Para ello, la Comisión 
de Clubs de Segunda B convoca una reunión en la que únicamen
te se toma el acuerdo de acelerar el diálogo con la Federación y, 
más en concreto, con su presidente, Angel María Villar. Ocurre 
que en los pasillos de esa reunión unos cuantos adelantados deci
den, por su cuenta y riesgo, proclamar a los cuatro vientos y sin 
contar con nadie su decisión de adoptar medidas de fuerza, si en 
un plazo breve no se adelantaba el dinero. Medida que no era otra 
que la de ir a la huelga. Así de simple. 

Entre estos adelantados se encontraba el presidente del Getafe, 
Antonio de Miguel, interlocutor habitual de los clubs madrileños 
de la categoría y que, para sorpresa de muchos, se erigió en prin
cipal protagonista de la amenaza/bravuconada de ir a la huelga. 
Incluso al extremo de marcar una fecha límite. 

RESTAURANTE 

PARQUE DE AHUMADA 
VALDEMORO ~ 

NI que decir tiene que la cuestión adquirió tintes de gra
vedad desde el momento en que los distintos medios 
de comunicación recogieron la noticia. Fundamental 

mente porque el protagonista y principal instigador del asun
to se empecinó desde el primer momento en abanderar en nom
bre de todo un colectivo su idea personal, muy respetable eso 
sí. Protagonista e instigador que responde al nombre de Anto
nio de Miguel cuyo grave error, insisto, radka en lanzarse al 
vacío sin paracaídas. Es decir: amenazar con ir a la huelga con
tando únicamente con sí mismo. 

Tan claro esta el asunto que al poco tiempo se produce la 
reunión en la que clubs y Federación llegan a un acuerdo. El 
gerente del Orense, José Ricardo Femández, portavoz de la Co
misión de Segunda B, declara lo siguiente a los medios de co
municación: «La Comisión de Segunda B nunca se ha 
pronunciado oficialmente al respecto de una huelga. Cada cual 
es muy libre de exponer sus pensamientos, pero por encima 
de todo está la Comisión de Segunda B, y, por supuesto, noso
tros no somos los indicados para tomar una decisión en ese 
aspecto. Para ello tendríamos que promover una asamblea de 
todos los clubs de Segunda B. En nuestro ánimo nuca estuvo 
ir a la huelga. La Comisión de Segunda B nunca tomó ese 
acuerdo». · 

La conclusión es tan evidente como que el portavoz autori
zado, es decir, el gerente del Orense - porque así lo han_queri
do los clubs- aclara que en ningún momento se ha pensado 
la posibilidad de la huelga, mientras que un simple presidente 
del club, el del Getafe, lanza al aire amenazas con el agravante 
de no estar respaldado por los clubs. ¿Cómo se explica? 

Una vez más la imagen del Getafe ha resultado distorsiona
da por el único afán de un presidente con ánimo de protago
nismo, incapaz de medir las consecuencias y, en este caso, 
perjuicios de sus bravatas e inconsciencia. Seguimos en la línea. 

ALFREDO DURO 

SERVICIO TECNICO ESPECIALIZADO 
GEOMETRIA • PARALELO • RECAUCHUTADOS 

DIRECCION • EQUILIBRADOS • REPARACION DE TURISMOS, 
CAMIONES Y MAQUINARIA OBRAS PUBLICAS 

MI CH EL IN Polígono Industrial San Marcos - Tel. 682 ~ 64 - GETAFE 
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El pasado 14 de diciembre el pueblo de 
Getafe tributó un cálido homenaje a 

Manuel Gallardo vecino de Perales del 
Río y deportista nato. Este hombre al 

que un día el destino le jugó una mala 
pasada sufre, desde que tuvo un 

accidente de tráfico, una paraplejia de 
hombros hacia abajo. El homenaje 
reunió al At. de Madrid - siempre 

dispuesto a colaborar en este tipo de 
actos humanos- y a una selección de 

jugadores de la zona sur de Madrid. 

El resultado, dos a uno para el 
Atlético, es lo de menos. Lo 
importante era acompañar a Manuel 
Gallardo, darle ánimos para seguir 
luchando. Un acto emotivo al que 
también quiso sumarse el buen tiempo: 
no llovió. Todos queríamos que 
Manuel Gallardo sintiese el. apoyo del 
pueblo de Getafe. El no olvidará nunca 
la fecha: «Es lo mejor que me ha 
pasado después del accidente. Me eleva 
la moral para seguir luchando». 

,cBadio. Reloj». De 6 a 8'30. De Lunes a Sábado. Realiza: Carlos Sáiz. 

Tómatelo como un acto diario 
de solidaridad. 

Mientras tú, poco a poco, vas 
entrando en contacto con la 
cruda realidad de que hay que 
levantarse, nosotros te vamos 

,i 
CADENA RATO 

co~tando, en muy pocas 
palabras, todo lo que pasa: el 
tiempo, la hora, el tráfico, los 
sucesos y las últimas noticias. 

Nos encanta hacerlo. Y no 
precisamente por fastidiar. 

60 Emisoras y tú, en Cadena. 
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Manuel Gallardo tiene, en la actualidad, 
24 años. Casado desde hace nueve meses, 
vio truncada su vida tras un maldito ac
cidente de tráfico. Todo un deportista 
que nunca pisó la élite, pese haber tenido 
- por sus cualidades- oportunidades pa
ra ello, prefirió dedicarse plenamente al 
disfrute del deporte en compañía de ami
gos, sin obligaciones profesionales. Jun
tos jugaban en el equipo de la Asociación 
de Perales del Río, donde según sus pro
pios compañeros, era la figura. Quizás, es
te dato sea el más intrascendente. Era uno 
más en el equipo. 

No sólo necesitan un homenaje las 
grandes figuras que caen en desgracia. El 
deportista de base también lo merece ... en 
mayor medida. Por ello, el homenaje a 
Manuel Gallardo fue justificadísimo. Fue 
un homenaje a un hombre íntegro, un de
portista anónimo que ve cambiada su vi
da tras un accidente. 

Manuel Gallardo, recién casado con 
Granada, compañera inseparable, es todo 
tesón. Asombra su fuerza de voluntad. En 
unos meses, gracias a ese esfuerzo perso
nal, ha evolucionado tremendamente en su 
paraplejía. Ya mueve los brazos perfecta
mente. Pedro Castro, alcalde de Getafe, 
comentaba su grata sorpresa al compro
bar la evolución de Manuel. Castro recor
daba su última visita al Hospital de Para
pléjicos de Toledo. 

La situación económica de Manuel Ga
llardo también ha sido un motivo más de 
ayuda. Apenas llevaba unos meses traba
jando cuando sufrió el infortunado acci
dente. Con lo cual, la pensión que le 
corresponde no supera las 18.000 pesetas, 
cantidad con la que Manolo y su familia 
no pueden hacer frente a los gastos que 
su enfermedad y proceso de recuperación 
requiere. 

Más de un millar de personas acudie
ron al homenaje, con una recaudación su
perior a las trescientas mil pesetas, que 
irán a parar íntegramente a Manuel Ga-

DEPORTES 

llardo. Todas las personas que quieran co
laborar, aún están a tiempo. Permanecen 
a la venta entradas en las oficinas del Ge
tafe C.F., en la Fundación Pública de De
portes o en cualquier asociación de vecinos 
de Perales del Río. 

Antes del inicio del encuentro, Manuel 
Gallardo saltó al campo para agradecer 
personalmente las muestras de cariño del 
público reunido en Las Margaritas. Allí 
mismo, en el centro del campo, recibió pla
cas de diversos organismos, pero la más 
especial se la entregaron sus propios ami
gos del bario de Perales del Río. La emo
ción pudo con él... y con nosotros. El 
público, puesto en pie, aplaudió sin cesar 
durante unos minutos. Era la mejor juga
da que ha acogido el campo de Las Mar
garitas. Ni Di Stefano ni Pelé en sus 
tiempos habían levantado tantos y tan cá
lidos aplausos, emociones y sentimientos. 

Luego, llegó el partido. Al final, los úl
timos cinco minutos, sus compañeros y 
amigos del equipo de Perales del Río, Qui
que, Santi ... saltaron al terreno de juego 
para rendir su homenaje al eterno compa
ñero. El resultado, lo de menos. La mejor 
jugada ya se había realizado. 

RAUL GAMONAL 

NO ESTAS SOLO ... 
En el recuerdo de Manuel Gallardo quedará 

grabada la fecha del 14 de diciembre de 1989, 
día en el que conseguía el alta en el Hospital de 
Parapléjicos de Toledo y recibía, a la vez, un ca
riñoso homenaje de la afición de Getafe y sus 
amigos. Mucha emoción centrada en un día. Pe
ro la fortaleza de Manolo es grande. Nada pue
de con su moral. 

-¿El 14 de diciembre, tiene un gran signifi
cado para ti? 

-Fue un día importantísimo para mí, por el 
alta médica .. Pero, sobre todo, por el homena
je. Es lo mejor que me podría pasar después del 
accidente. 

-El apoyo humano te ayuda a superar estos 
trances amargos. 

-Mucho, muchísimo, la verdad es que es lo 
mejor. Después de todo lo que he pasado es una 
ayuda, sube la moral. Me ayuda a seguir tenien
do esperanzas, por lo menos sé que no estoy solo. 

-La gente de Getafe se ha volcado en tu ho
menaje ... 

-No he podido seguir de cerca el desarrollo 
previo del homenaje porque acabo de salir del 
Hospital de Toledo. Cuando he llamado por te
léfono, mis padres nie lo han comentado ... el 
agrado y la fe con que la gente lo hace. 

-Eres un deportista nato. Nunca has pisado 
la élite, pero desde siempre has jugado al fútbol. 

-Era ... Vamos, ahora ya ni para el arrastre. 
Manolo Gallardo contesta con sinceridad, en

tereza. A mí se mi cae el mundo encima. Ma
nolo asume su papel y es él quien más animado 
se encuentra, respondiendo con fuerza. 

-Me han dicho que eras un buen futbolista, 
la figura del equipo de Perales del Río. 

-Era un buen futbolista, pero lo que pasa 
es que me ha gustado jugar siempre con los ami
gos. He tenido oportunidades para ir a equipos 
grandes, pero no quería compromisos serios. 

-El fútbol es una de tus pasiones. ¿De qué 
equipo eres? 

-Del Atlético de Madrid. 
-Precisamente el conjunto que vino a tu ho-

menaje; mayor orgullo, entonces. 
- Sí, orgullo y satisfacción. 

RAUL GAMONAL 

N i(71 os encanta L~~i,~---
despertarte,--_i~¡;\J 
Y no es por f ast1d1ar. 
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SALUD 
En los últimos años se óbserva un aumento de esta enfermedad 

La ~íftlis 
La sífilis es una enfermedad de transmisión sexual que padecen 

aproximadamente 50 millones de personas cada año. Producida por la 
«espiroqueta treponema pallidum», la sífilis se caracteriza por períodos de 

enfermedad florida que alternan con años de latencia; es decir, sin síntomas. 
Este mal puede afectar a cualquier tejido u órgano vascular del cuerpo y 

también puede incidir en el feto (sífilis congénita). 

La Sífilis es un nombre que va inevi
tablemente ligado, en medicina, a un 
mal lleno de historia y leyenda. Tal de
nominación comenzó a ser usada a raíz 
de un poema de FRACASTORIUS 
- en 1530- en el que se nombra a un 
tal «Syphylus» al parecer pastor quien 
padecía esta enfermedad. Este tipo de 
trastorno infeccioso también fue cono
cido como «UJES» (derivado en este ca
so del latín «loes venereum») término 
que designaba cualquier enfermedad 
venérea. 

Durante muchos años y siglos esta in
fección causó verdaderos estragos. Só
lo a principios de este siglo, en 1910, 
Ehrilich sintetizó un producto derivado 
del arsénico, el «salvorsan», que signi
ficó el nacimiento del primer quimiote
rápico eficaz para combatir la sífilis. La 
penicilina es la terapéutica de elección, 
dependiendo la dosis del periodo de la 
enfermedad. 

EPIDEMIOLOGIA 
Esta enfermedad existe en todo el 

mundo. Como dato a tener en cuenta, 
decir que entre los años 1946 y 1955 se 
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registró un notable descenso en el nú
mero de casos debido - entre otras 
razones- a un mayor cuidado de la hi
giene y, sobre todo, a la utilización de 
los antibióticos. 

Sin embargo, últimamente se ha ob
servado un recrudecimiento de la enfer
medad que podría achacarse a diversos 
factores: primero, a una mayor libertad 
sexual en la actualidad; segundo, a la 
precocidad de las relaciones sexuales; y, 
por último, a la elevada proporción de 
chancros femeninos que pasan inadver
tidos, debido a que el médico no piensa 
tanto en la sífilis a la hora de realizar 
un diagnóstico. 

CLINICA 
La sífilis tiene una importancia clíni

ca particular porque empieza de modo 
insidioso (no hay signos ni síntomas 
alarmantes). Muchos clínicos, entre ellos 
OSLER, han llamado a esta infección 
el «gran mimo» o la «gran simuladora», 
porque según los estadios que atraviese 
puede parecerse a otras enfermedades. 

El treponema pallidum penetra a tra
vés de las mucosas sanas o por peque-

ñas abrasiones cutáneas, y de allí pasa 
a la sangre casi inmediatamente. Por ese 
motivo cabe considerar la sífilis como 
una enfermedad generalizada desde el 
principio. El periodo de incubación es 
de unas 3 a 6 semanas, después de las 
cuales aparece el chancro en el lugar de 
la inoculación. El chancro es una úlce
ra en la mucosa o en la piel que ha esta
do en contacto con el treponema. 

Si no se trata la sífilis con la apari
ción del chancro, ha lugar el periodo pri
mario o de invasión que durará unas 
doce semanas, después de ese tiempo 
aparece una erupción cutánea (pareci
da a la roseola) consistente en manchas 
rosas por todo el cuerpo. Este periodo 
dura de 1 a 4 años, y el individuo sigue 
siendo contagioso (por medio, esta vez, 
de sus lesiones cutáneas y no del chan
cro, que cura espontáneamente). 

Posteriormente aparece el periodo ter
ciario, en él la infección tiende a circuns
cribirse a determinados órganos, como 
son: la aorta, el sistema nervioso cen-

,;;;.- ~.,m 

' La actividad nocturna de esta conocida 
calle madrileña es un permanente 

foco de infecciones venéreas. 



tral (SNC), el hígado y el pulmón, en
tre otros. A esta forma de lesión se la 
ha llamado lesión «gomosa», consisten
te en una especie de «quiste» en el cual 
siguen existiendo treponemas, aunque 
las defensas del cuerpo han quedado ais
ladas y concentradas en determinados 
sitios. En este periodo puede quedarse 
estancada la enfermedad hasta la muerte 
del sujeto (en esta fase ya no es con
tagiosa). 

Es característico de la infección sifi
lítica la intermitencia y variedad de sus 
manifestaciones. En el primer periodo, 
la sífilis es local ( el chancro), en el se
gundo es generalizada (sangre, piel, etc.) 
y, en el tercero, vuelve a ser localizada. 
Las lesiones de los dos primeros perio
dos son reversibles y curan sin secuelas, 
en cambio las lesiones producidas en el 
tercer periodo suelen dejar cicatrices o 
atrofias. Conviene recordar, sin embar
go, que los síntomas correspondientes a 
cada periodo pueden imbricarse e inclu
so invertirse su orden de aparición. 

l. El chancro sifilítico: 

Aparece a las tres semanas del conta
gio (de 10 a 90 días) . Puede ser genital 
o extragenital, único o múltiple. Gene
ralmente se asienta en el prepucio, fre
nillo, meato uretral, labios mayores y 
clítoris. En la boca se encuentra en la 
lengua, labios y amígdalas. En la infec
ción sifilítica el chancro representa el lu
gar de contagio, la puerta de entrada y 
punto de diseminación de la misma. Co
mo ya hemos dicho, se trata de una úl
cera de color rosado, indolora, repleta 
de treponemas y rodeada de un rodete 
de piel dura como si fuese un cráter. 

En este estadio se puede confundir 
con el herpes genital, el chancro blan
do, el linfogranuloma venéreo, lesiones 
traumáticas, micosis, carcinomas, etc ... 

La ~uoliciaaa ae 
El Pro~re~o ae Getaf e 

e~ una invmion rentaole 

Departamento de Publicidad 
Teléfono 682 64 54 

A las seis semanas del chancro, el tre
ponema invade los ganglios inguinales 
(primera barrera defensiva del or
ganismo). 

2. Si el individuo no es tratado apare
ce el periodo secundario: 

En un 80% de los casos aparece una 
erupción cutánea con forma de manchas 
rosas por todo el cuerpo (exantemas). 
Estas manchas desaparecen solas al ca
bo de unos 20 días. Pero, en ocasiones, 
la piel no recupera su color y permane
ce blanda (leucoderma sifilítico). Estas 
lesiones aparecen sobre todo en la fren
te, región genital y espalda. 

Durante el período secundario, fun
damentalmente al princii'.>,io, la disemi
nación de la enfermedad produce 
malestar, astenia, adelgazamiento y caí
da del cabello. Puede haber ligero 
aumento de la temperatura y dolores ar
ticulares, pero sobre todo existe un 
aumento de tamaño de los ganglios lin
fáticos de todo el cuerpo. 

En este período puede verse afectado 
el sistema nervioso central (SNC) (simu
lando una meningitis, por ejemplo), el 
riñón, el hígado, el ojo, los huesos y las 
articulaciones. Como puede deducirse es 
difícil de diferenciar de otras enferme
dades. Para terminar, una vez en este pe
riodo, el 50% de pacientes no tratados 
quedan estabilizados y nunca vuelven a 
sufrir los síntomas de la enfermedad. El 
otro 50% pasa al periodo terciario. 

3. El periodo terciario: 

Se caracteriza por la aparición de las 
lesiones gomosas en hígado, sistema ner
vioso central y aorta. Con frecuencia se 
produce entre los 4 y 25 años después 
del contagio. En este estadio los órga
nos más afectados son la aorta y el sis-

Dr. PATRICIO BROCHET 

FORMAS DE 
CONTAGIO 

La sífilis se adquiere, en general, por 
contacto sexual, por contacto oral y 
por transfusión de sangre (actualmen
te esta forma de contagio es del todo 
excepcional, debido a los métodos de 
detección rutinarios realizados en los 
bancos de sangre) o por paso a través 
de la placenta (sífilis congénita). 

La gran mayoria de casos se presen
tan en el grupo de edad con mayor ac
tividad sexual (15-30 años) y en 
determinados países su incidencia es 
mayor entre razas no blancas, proba
blemente por desigualdad socioeconó
mica más que racial. De todas formas, 
adquirir la sífilis no resulta tan fácil co
mo otras enfermedades de transmisión 
sexual. Algunas estadísticas demues
tran que, por regla general, son nece
sarios más de un contacto para padecer 
la enfermedad. 

tema nervioso central, produciéndose la 
llamada sífilis cardiovascular y la neu
rosífilis. El resultado de una lesión neu
mológica generalizada puede adoptar 
además la forma de parálisis general 
progresiva (PGP) o la tabes dorsal (del 
latín, agotamiento). La PGP se carac
teriza por demencia progresiva, altera
ciones del habla, debilidad, alucinacio
nes y delirios. La tabes dorsal consiste, 
por tanto, en un proceso en el cual las 
neuronas de la médula espinal degene
ran produciendo incontinencia urinaria, 
dolores lancinantes, parestesias, dificul
tad para andar, etc. Todo ello hace difí
cil su diagnóstico diferencial con otras 
patologías del sistema nervioso central 
(SNC). 

SETENTA 
TECNICA SETENTA INFORMATICA, S.L. 

C/. PIZARRO, 6 
TELEFS. 682 73 39/95 
28902 GETAFE 

Mecanización de empresas 
Informática y máquinas de oficina 

Repara~ión y venta 
Consumibles y software 
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;Para no 

'" perder 
1 .~ el tiempo ... 

111 y para 
perderlo. 
Getafe 3 
el centro comercial 
donde vas a encontrar 
de todo, desde un 
gran Hipermercado 
"Alcampo" hasta más . 
de 40 tiendas especializadas. . 
Un centro donde la 
compra es una diversión, 
con cafeterías, restaurantes ... 
En Getaf e 3 no perderás 
el tiempo. 

GETAFE~ icENTRO 
"--, CDMERCIAL 

de todo 



La interacción: el mejor juguete 
RESACOSOS aún de estas fe
, chas, donde la licencia y el bu

llicio son norma autorizada, 
nos queda lejos la pelea diaria: «Me 
lo pido», «no, me lo he pedido yo an
tes>> ... Al final, los Reyes Magos, San
ta Claus, Papá Noel, papá Juan y ma
má Leonor han conseguido satisfacer 
parte de la ilusión de los niños y, có
mo no, parte de la cuenta de los jugue
teros a costa de la nuestra, es-el «agos
to muñequera». Toda clase de pises, 
guiños, varitas mágicas, intelectos, etc. 
se han colado en nuestra casa a través 
de la ventana más difícil de cerrar. 

La publicidad planificada en hora
rios, audiencia, atractivos y, en mu
chos casos, engaños abusivos, preme
ditados y, lo que es peor, consentidos, 
ha hecho mella en la cabecita de los pe
queños absortos en tonillos, colores, 
marcas, etc., marcando sus gustos y, en 
la mayor parte de los casos, nuestros 
disgustos. 

Ha aumentado nuestra angustia por 
falta de espacio y ha crecido la fami
lia con muñecos que se dedican todo 
el día a agarrarnos el dedo, monstruos 
pechugones y belicosos que a la más 
mínima se «cepillan» al que nos _aga
rra el dedo con la consiguiente triful
ca familiar. .. y, lo que es más sibilino, 
estupendas «muñecas-mamá» que nos 
paren en el comedor un minúsculo ru
bio/a o moreno/a, según nuestro gus
to. Artilugios que han gozado de la 
atención de nuestros hijos durante los 
dos o tres días que duran las pilas o 
el instrumento en sí. 

CUANTOS de nosotros hemos 
pensado en esas características 
que siempre por estos días se 

encargan de recordarnos los psicólo
gos, pedagogos, sociólogos ... y demás 
<dogos» que hablan de los niños ... Re
petirlas aquí y en este momento no ten
dría mucho sentido, pero conviene te
nerlas presentes en otras ocasiones. 

En realidad, para elegir un juguete 
no hay que devanarse los sesos, pero 
sí sería bueno saber qué potencialida-

des desarrolla en el niño el acto de ju
gar y los juguetes que utiliza. Basta
ría fijarnos en los aspectos teóricos y 
prácticos que pretende desarrollar la 
nueva reforma educativa que muy pro
bablemente entre en vigor el año pró
ximo. 

Antes de comentar algunas caracte
rísticas concretas de esta nueva orien
tación educativa, me gustaría resaltar 
la importancia que tiene el juego y su 
instrumento, el juguete, en todo el pro
ceso de aprendizaje y desarrollo del ni
ño. En los primeros años, la mayor 
parte de esos aprendizajes se producen 
a través de modelos y de la propia ex
perimentación del niño sobre su entor
no inmediato, hasta lograr interiorizar -
los como hábitos, actitudes, valores, 
etc. 

Poned a jugar a vuestros hijos pe
queños con algún muñeco y os sor
prenderéis de lo que se parece esta si
tuación a lo que el niño vive en casa, 
a lo que vive en el colegio, con sus ami
gos ... es muy probable que ese com
portamiento signifique más una repro
ducción de nuestro actuar con ellos, 
que una elaboración suya, difícil de ha
cer para él/ella hasta una e<iad más 
avanzada. Si que esto nos bloquee ni 
nos angustie en exceso y nos haga re
traernos en nuestra tarea educativa, he
mos de reconocer que el tema es sufi
cientemente importante como para 
hacernos reflexionar. 

V OLVIENDO a la reforma que 
nos viene pisand_o los talone~ 
y que es necesano conocer si 

no queremos quedarnos fuera de las 
decisiones sobre algo que afectará a 
nuestros hijos muy directamente, quie
ro dejar claro que creo que debemos 
confiar plenamente en su espíritu teó
rico y de contenidos. Es una de las me
jores teorías educativas europeas, aun
que otra cosa es la forma en la que se 
lleve a cabo, las condiciones en que se 
encuentra la escuela (material y estruc
turalmente) y lo que se precisa para 
que esta nueva orientación cuaje en su 

totalidad, un largo camino que sin du
da para algunos se convertirá en cal
vario. 

Pues bien, sobre el tema que nos 
ocupa, en la declaración de intencio
nes de la reforma educativa se plantean 
una serie de objetivos a conseguir: 

- Educación social y moral a los 
alumnos a través de actitudes y valo
res que les hagan tener opciones res
ponsables dentro del pluralismo de la 
sociedad «moderna». 

- Una educación no discriminato
ria en función de sexo, aptitudes, in
tereses, raza u origen social. 

Frente a esto, y en el mismo entor
no social, ocurren cosas como: 

• Siempre es el muñeco el que lleva 
a pasear a la muñeca. 

• Las peleas en el castillo de «no
sequién», siguen posibilitando el espí
ritu de no pacifismo de los niños. 

• Siempre hay una «Pancy» o una 
«Chatel» para los bolsillos no excesi
vamente acomodados. 

• Juegos de «relaciones sociales» 
donde el objetivo es ganar a todos (¿os 
imagináis un juego donde sólo se ga
nara si todos aunaran esfuerzos?, pues 
seguro que lo hay). 

• Muñecas que son para niñas y 
juegos que desarrollan la creatividad 
donde sólo aparecen niños. 

• ¿Cuántos muñecos negros, gita
nos, etc. habéis visto en la publicidad 
general? 

UNA recomendación: si el niño se 
desarrolla más óptimamente 
en la interacción con su entor

no, adultos, iguales, etc., no os forcéis 
en aislarlos, regaladle durante todo el 
año esa posibilidad de interacción a 
través de instrumentos que pueda com
partir y completar con los de sus ami
gos, bajad con ellos al parque, plan
teadle dudas en sus juegos .. . jugad con 
ellos, es lo más rentable y también lo 
más completo. 

JOSE DE LA CORTE 
Psicólogo y Logopeda 

El Progreso de Getaf e N:° 22/39 



Telefonía Selectiva 
• Puestos de mando para 

regularización de 
tráfico ferroviario. 

• Sistemas telefónicos en 
B.F. para oleoductos, 
gaseoductos y 
transporte de fluidos 
en general. 

• Centros de 
conmutación en baja 
frecuencia. 

• Teléfonos de intemperie. 

ENA TELECOMUNICACIONES, S.A. 
Carretera de Andalucía, Km. 12,500 

(Polígono Industrial ADARO) 
Teléfonos: 682 85 94 - 682 85 11 

Telex: 22123 TLCON Fax: 681 53 94 
28906 GETAFE (Madrid) 

FABRICACION PROPIA 

Centros de Material de Empalme y Conexión 
Telecomunicación • Repartidores de cables. • Cabezas de cable. 
• Consola de control de • Caja~ terminales para 

tráfico aéreo (Civil y • Bobinas pupin. 
militar). 

extenores. 

• Manguitos de empalme • Armarios de 
• Sistemas de para cables urbanos. subrepartición. 

telecomunicación para 
• Regletas de conexión aeropuertos. 

con dispositi-\fo de • Regletas de corte 
• Sistemas de ayuda a la corte y prueba. y prueba con 

. ' protección . navegac10n. • Regletas de conexión 
• Centros rápida sin soldadura ni 

meteorológicos. «rapinado». 



MEDIO AMBIENTE ------~------' 
El equipo de gobiemo getafense no admite más «basureros» 

Contraofensiva ambiental 
Increíble, pero cierto. El Ayuntamiento de Getafe ha solicitado la instalación 
de un vertedero de escombros de la localidad junto a la Plaza de la Villa del 

ayuntamiento madrileño. Esta medida responde a la contraofensiva 
desencadenada por Pedro Castro y los suyos ante la táctica utilizada por las 

huestes de «Espinete» Sahagún, que pretenden convertir un lugar protegido en 
su basurero particular. 

Las reacciones no se hicieron esperar 
en la localidad sureña. Los responsables 
municipales montaban en cólera. «Es
to es la venganza de Sahagún» decían 
unos, «la Comunidad declar;i la zona 
como parque regional y el ayuntamien
to de la capital va a poner el estiércol» 
afirmaban los otros. 

La pelota está en el tejado, pero las 
«ídem» de los ciudadanos de Getafe em
piezan a inflamarse. Todos los barrios 
de la periferia están, desgraciadamente, 
acostumbrados a ver basuras y, ahora 
que empezaban a desterrarse estos luga
res, los sesudos ediles de la capital deci
den colocarnos más «despojos». «Has
ta aquí podíamos llegar» es la frase más 
comentada. 

Habrá que ver las caras de los inqui
linos de la calle Mayor o de la Plaza de 
la Villa asomados en sus balcones, vien
do como toneladas de escombros sepul
tan, día a día, la estatua central de la 
plaza. Imagínense a la señora que sale 
a tender la ropa y tiene que desistir an
te la avalancha de polvo que se le viene 
encima. Estupefacción en estas gentes 
ante la riada de «marginados» que re
buscan entre los vertidos y tienen que 

aparear el carro y la bestia en el carril
bus de la calle Mayor. Demasiado para 
personas que no están habituadas a es
te panorama, aunque el sabor antiguo 
volvería a las calles con el constante tra
siego de carros tirados por animales. 
Uno podría imaginarse estar viviendo en 
el Madrid de principios de siglo, si ni 
fuese por los escombros. 

Muchos empiezan a preguntarse si es
to puede llegar a realizarse. Lo que que
da muy claro es que no se debe jugar 
con los espacios verdes que aún quedan 
por este «sur maldito». Señores ediles, 
parlamentarios o asambleístas, déjense 
de jugar con las cosas serias y dedíquen
se a adecentar zonas vitales para el Ma
drid del futuro. 

Aquí, en el sur, los escombros han si
do habituales desde la época de «Caro
lo» y parece que se está por la labor de 
seguir manteniendo uno de los muchos 
basureros que siempre ha otorgado al
gún «ilustrísimo». Se ha apostado por 
un parque regional y no por fas inmun
dicias. No son compatibles los cerníca
los primillas con los vertidos. Las cigüe
ñas no hacen sus nidos con ladrillos. En 
fin, aquí se quiere disponer de lugares 

SERVICIO TECNICO ESPECIALIZADO 
GEOMETRIA • PARALELO • RECAUCHUTADOS 

DIRECCION • EQUIUBRADOS • REPARACION DE TURISMOS, 

[§] CAMIONES Y MAQUINARIA OBRAS PUBLICAS 

MI e HE L IN Polígono lndust,rial San Marcos · Tel. 682 87 64 · GETAFE 

gratos a la vista y no del trasiego cons
tante de las «mierdas» que otros no 
quieren. 

La otra opción es clara. «Si el equipo 
del señor Sahagún decide instalar un 
vertedero en Getafe, me comprometo 
desde aquí a depositar mi bolsa de ba
sura todos los días en la Plaza de la Vi
lla, a pesar del cariño que le tengo al lu
gar». 

NICO MENDEZ 

Agustín Rodríguez Sahagún y su equipo 
pretenden colocar a los getafenses 

su «basurero particular» en el futuro 
Parque del Manzanares. 
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EcoNOMIA 
Análisis crítico de una «corta» reforma 

El sistema fisc~ español 
La fiscalidad es una cuestión de suma importancia porque se trata de que, 
una. vez pagados los impuestos por los ciudadanos, éstos supongan la base 

material para la actuación del Estado en servicios públicos, inversión pública, 
infraestructura, políticas de protección y bienestar social, etc ... Esta es la base 

de la que parte este artículo y sobre la que pivota nuestro colaborador 
excepcional quien, a pesar de su prisma político particular, aporta una visión 

clarificadora. 

En un tema de estas características, y 
para hacer un breve análisis sobre la fis
calidad, parece conveniente que comien
ce por su propia definición, en aras a in
tentar clarificar de la manera más 
sencilla posible un asunto que - casi pu
diendo parecer premeditado- trae de 

José Borren, secretario de Estado 
de Hacienda. 

cabeza y sume en un mar de dudas a una 
gran parte de los ciudadanos de este 
país. 

Parece óbvio que la justicia fiscal de
be reflejarse en función de la relación 
entre recursos económicos y cargas o im
puestos. De esta manera, el sistema fis
cal justo será aquel que descanse sobre 
los que más tienen, para que, a conti
nuación, el Estado pueda tener los me
dios necesarios para elevar el nivel de vi
da de los que disponen de menos 
recursos. 

De todos los impuestos, el Impuesto 
sobre la Renta de las Personas Físicas 
(IRPF) es el impuesto fundamental tan
to para garantizar a la Hacienda Públi
ca una importante fuente de recursos co
mo por su potencial para contribuir a 
una progresiva distribución de la renta 
recaudada. En este sentido, es funda
mental que los trabajadores conozcan y 
sean conscientes de que soportan la par
te más pesada de la recaudación fiscal, 
aportando el 700Jo de los ingresos públi
cos, mientras que el resto de las rentas 
(profesionales, empresarios, agriculto-

res) solamente contribuyen en un 300Jo 
a los ingresos públicos. 

Lo «abultado» del «fraude fiscal» 
contribuye en este caso a hacer más gra
ve la injusticia del sistema. Como dato, 
apuntar que en el año 87 las rentas del 
trabajo declaradas fueron el 100%; los 
rendimientos empresariales constituye
ron el 59%; las actividades agrícolas el 
220Jo y los capitales el 13%. Así resulta 
que un empresario agrícola declara in
gresar menos de la cuarta parte que un 
trabajador medio, y un empresario in
dividual poco más de la mitad. Por tan
to, estos datos apuntan claramente dón
de se encuentran las bolsas de fraude 
fiscal y ponen en evidencia a la propia 
Administración, que ha permitido la 
ocultación de rentas de los empresarios 
individuales. 

Esta situación no parece que vaya a 
resolverse a través de la Reforma del 
IRPF hecha por el gobierno, obligado 
por la Sentencia del Tribunal Constitu
cional, sino que puede agravar los gran
des problemas de la fiscalidad: injusti
cia y fraude. 

EN MEDIO ANO LO UNICO QUE PAGARA SERA LA GASOLINA 
Montego. Desde 1.840.000 ptas. 

-
42/ El Progreso de Getafe N.0 21 

Rover 216. Desde 1.645.000 ptas. , 

Las mejores condiciones en la financiación. 

AVDA. DE ESPAÑA, 5 • TEL. 696 28 15 
GETAFE 



Es por todos estos puntos que agra
van aún más el sistema fiscal hasta aho
ra vigente por lo que desde 1.U. de Ge
tafe, aprovechando la amabilidad de «El 
Progreso», queremos dar a conocer las 
alternativas que propugnamos para la 
elaboración de una nueva Ley de IRPF 
para que de efectivo cumplimiento a los 
principios de generalidad, igualdad y ca
pacidad económica·. Estas medidas, de 
manera sucinta, serían las siguientes: 

a) Eliminación del límite de tribu
tación conjunta por IRPF para las for
túnas más altas, pues favorece la exis
tencia de patrimonios ociosos. 

b) Favorecer a las rentas del traba
jo, que podría ser mediante la tributa
ción del 80% de los ingresos brutos, ele
vando al 20% la deducción de la base 
imponible que en la actualidad es del 
2%, siendo la deducción proporcional 

· hasta los 2 millones de pesetas y lineal 
la deducción a partir de esta cantidad. 

e) Penalización de las viviendas de
socupadas a fin de agilizar el mercado 
de alquiler. 

d) Aumento del tipo de retención 
sobre los rendimientos del capital mo
biliario. 

e) Impuesto sobre grandes fortunas, 
sustituyendo al actual Impuesto sobre el 
Patrimonio. 

f) Actualización automática de las 
tablas de retención de los salarios con
forme a la inflación, evitando que ésta 
«muerda» el poder adquisitivo que, me
diante negociación colectiva, se intenta 
mantener. 

g) Implantación de un tipo menor 
de IVA para bienes y productos de pri
mera necesidad. Este es un eje funda
mental en una política fiscal más justa, 
es decir, invertir la tendencia que este go
bierno quiere imprimir al recaudar me
nos impuestos directos (I.R.P.F.), que 
pueden gravar a quien más tiene, para 

C/. Madrid, 7 
Teléf.: 681 88 46 

EcoNOMIA 
ERRORES DE LA REFORMA 

1) Beneficia a las rentas del capital al poderse hacer declaración repartida 
entre los cónyuges, con lo que se reduce el gravamen y la progresividad del 
impuesto. 

2) Las rentas del trabajo no se benefician, porque deben declararse por 
el perceptor. Sólo las rentas más altas pueden beneficiarse de deducciones por 
inversiones, etc .. Y, en caso de las familias con dos perceptores, sólo se bene
fician las familias con más de 5 millones de ingresos. 

3) Hace mermar la capacidad recaudatoria del Estado en 200 millones de 
pesetas al año. Esta disminución puede servir como excusa del recorte del gasto 
público y, por ende, de lo destinado a gastos sociales (sanidad, desempleo, etc.). 

4) Abona el terreno para una amnistía fiscal para los defraudadores de 
ejercicios anteriores. Por tanto, no se beneficiarán los que cumplieron con 
su obligación de declarar y, sin embargo, sí lo harán los defraudadores que 
revisen sus declaraciones anteriores. 

5) No introduce ningún mecanismo que evite que el impuesto se «coma» 
los incrementos salariales conseguidos para compensar las desviaciones del 
crecimientos de los precios (IPC). 

recaudar más en indirectos (LV.A.), que 
no discrimina, ya que es un impuesto 
que paga por igual los que disponen de 
rentas altas como los de renta baja. Por 
lo tanto en la compra de un artículo que 
valga 1000 ptas (y que es gravado con 
un 12% de IVA, por ejemplo,) un ciu
dadano con unos ingresos anuales de 5 
millones de pesetas, pagará 120 pts de 
impuesto, igual que otro que ingrese 1 
millón o 100 pesetas al año. En suma, 
la vía de incrementar los impuestos in
directos en detrimento de los directos, 
como va a hacer la reforma del gobier
no, va a repercutir más en los salarios 
más bajos, con lo que agrava el grado 
de injusticia fiscal. 

h) Lucha contra el fraude fiscal, ele
v:ando la dotación de las plantillas de la 
Inspección de Hacienda, dotándola de 

medios necesarios y estableciendo reten
ciones y control a aquellos activos con 
un alto grado de opacidad fiscal y, por 
tanto, de fraude, como las letras y pa
garés del Tesoro. 

GREGORIO GORDO PRADEL 
Coordinador Area de Planificación 
Económica y Empleo de I.U. Getafe 

lwmJZ 
28901 GETAFE 

(Madrid) 
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Hiper Getafe 
C /. Madrid, 117 Getafe . ~ 695 68 64 

Croissantería -Boutique- Deportes 
Cafetería -Restaurante 

.APARCAMIENTO GRATUITO EN 1.er SOTA.NO 

~ 
¡VEN A COMPROBARLO! 



ptas. 

Ahórrese/as y disfrute de un Fíat Regata con lo que hay que tener. 

Ahórrese durante este mes 
hasta 150.000 ptas. én la compra de su Fiat Regata. 

150.000 ptas. que le serán entregadas de sobrevaloración por su coche 
usado; pero si no lo tiene, también hay un ahorro de 100.000 pts. para Vd. 

Esta oferta es válida en todas las versiones de Fiat Regata. 
Vehículos que lo llevan prácticamente todo de serie. 

Acuda a su Concesionario Fiat y 
llévese un coche con lo que hay que tener. 

Financiaciones a su medida a traves de Fiat Financiera. 

_______ ____,ff, ... ,IIJ~lll-~_,,.f ... 11._ _______ _ 
Concesionario Oficial: 

LORENZO SALCEDO, S. A. 
Ctra. de Toledo, Km. 14,500. Tel. 681 62 63. Getafe. 



GETAFE VA A SABER LO QUE ES BUENO 

D 
• CENTRO COMERCIAL • 

11 e presentamos CALLE MADRID 
El primer Centro Comercial de Getafe, destinado 
a ofrecer a esta ciudad y a toda la zona sur, la 
más prestigiosa y completa oferta comercial actual 

ALLE MADRID le proporciona la posibilidad 
de tener un escaparate en el primer centro 
comercial de Getafe. 
Un centro que agrupa a los mejores 

comerciantes y que excluyendo la alimentación, 
reúne moda, ocio y complementos en una 

misma galena comerC1aJ 

ituado en la Calle Madrid y, concretamente, entre la plaza 
Central y la Universidad Carlos 111, el nuevo centro comercial 
de Getafe le ofrece una LOCAL/ZACION INMEJORABLE para 

su local. Durante las 24 horas del d1'a los 38 localés 
comerC1ales están vigilados por una competente 

compañia de seguridad. 

enta de locales de moda, ocio, papeleria, 
hostelen'a, servicios, agencia de viajes ... 
Información en el propio centro comercial o en 

los teléfonos 682 16 08 ó 531 54 90. 

PROMOTORA CENTRO COMERCIAL GETAFE 1990, S.A. 

HAGASE UN SITIO 
EN CALLE MADRID 

C/. MADRID, 105 • 28902 GETAFE 



EcoNOMIA ---~--

¿Hospital para el ~O? 
La larga marcha del hospital de Ge

tafe parece que toca a su fin . Así por lo 
menos los confirmaron en nuestra loca
lidad hace unas semanas los responsa
bles del Insalud. La fecha mágica se si
túa en diciembre de 1990, aunque la 
apertura de este centro hospitalario ubi
cado a las afueras de Getafe se prevé de 
forma gradual. Según confirmó a esta 
revista el alcalde, Pedro Castro, en los 
primeros meses del año próximo 1991 se 
irá incorporando el personal sanitario y 
los materiales y equipamientos técnicos 
necesarios. 

Falta, sin embargo, definir que pasará 
con el personal de Cruz Roja, porque es
te aspecto es el que más problemas plan
tea debido a que los médicos de la Ave
nida Reina Victoria no quieren el traslado. 
Parece extraño, se preguntarán nuestros 
lectores, que en una sección como la eco
nómica se hable del Hospital del área 10, 
pero es que los datos económicos «man
dan» cuando se trata de una obra de es
tas características. Mientras las coordina
doras de vecinos, tanto en Parla como en 
nuestra localidad, se movilizan cada dos 
por tres por la apertura del Hospital, los 
trabajadores de la empresa Huarte, S.A 
han llevado a cabo una serie de protestas 
y reivindicaciones ante la falta de acuer -
do en materia salarial. 

Las autoridades locales, del lnsalud y vecinos visitando una de las salas 
del Hospital de Getafe el pasado mes de diciembre. 

Por si fuera poco, este deseado Hos-

pi tal, que a juicio de los responsables lo
cales será «uno de los más modernos de 
Europa» le está costando a la adminis
tración, y al bolsillo del contribuyente, 
más de tres mil millones de pesetas. 
Cuando finalicen las obras se prevé que 
el coste total ascienda a 4.400 millones 
de pesetas. Casi una década habrá he-

cho falta para que los municipios del 
área 10 cuenten con un hospital propio. 
Ahora, lo que resulta imprescindible es 
que el centro supla perfectamente las ne
cesidades hospitalarias y sanitarias de un 
área que en los próximos años contará 
con una población que superará los 
250.000 habitantes. 

NO A LA CLAUSURA 
Productos Químicos Sevillanos, denominada anteriormente 

Rosoljusa, no será por el momento clausurada. El ayunta
miento getafense ha dado un plazo de un mes para que esta 
empresa lleve a cabo las medidas correctoras necesarias que 
permitan que la fábrica continúe su labor sin contaminar el 
ambiente. En el pleno de diciembre, el concejal de medioam
biente, José Luis Rivas solicitó el cierre de Productos Sevi
llanos ante el incumplimiento de los requisitos que desde ha
ce tiempo se le viene exigiendo a esta empresa para que no 
contamine. Sin embargo, los trabajadores y los técnicos de 
esta empresa no opinan del mismo modo ya que «la fábrica 
cumple con los compromisos adquiridos en noviembre pasa
do con la administración». Según Francisco Verdugo, repre
sentante de UGT - único sindicato representado en el comi
té de empresa- «se ha exagerado mucho ya que nuestra 
empresa no es tan contaminante ... Preguntéle a los vecinos 
que viven cerca de Arisfrain que opinan de los humos que 
vierte la fábrica desde hace años». 

DESCONTAMINANTE 
El acuerdo alcanzado entre el Ayuntamiento de Madrid y 

la empresa Aristrain permitirá, según indica el convenio, que 
esta fábrica deje de ser contaminante a finales de 1990 En 
virtud del compromiso adquirido esta empresa siderúrgica, 
sita en la carretera de Madrid a Toledo, tendrá que invertir 
más de 1.500 millones para las obras que permitirán la de
puración de sus humos, de sobra conocidos por los vecinos 
de Villaverde, Leganés y Getafe. El problema de esta empre
sa se ha dado a conocer gracias a la presión vecinal y tam
bién a la «protesta» de las alcaldías de Getafe y Leganés, so
bre todo en lo.s últimos meses de 1989. 

No hay que olvidar que la contaminación de esta fundi
ción ha sido denunciada sistemáticamente por las asociacio
nes vecinales a lo largo de la última década. Y, es precisa
mente ahora, cuando se acaba de inaugurar Parquesur y que 
el ayuntamiento de la capital está regido por el centro
derecha, que se lleva a cabo la «depuración» de esta empre
sa «negra». 
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HORIZONTALES: 1: Famosa película 
basada en la novela de Ken Kesey. 2: De
sordenado. Lo que todo el mundo de
bería hacer en las elecciones. Al revés, 
se utiliza en las matemáticas (plural). 3: 
Quema mucho. Corriente, normal. Sím
bolo químico. «Estoy en ... », todo sale 
torcido (al revés). 4: Jefe religioso en la 
India. Cubierta. Ratificas. Punto cardi
nal. Vocal. 5: Cierto animal. Los hay de 
todas las clases, cosas. Uno de los me
jores restaurantes. La rana lo hace (al re
vés). 6: Punto cardinal. Oxígeno. Hacer
lo cuando te sacan una foto. Ritmo 
americano. Lío. Contracción. Dos vo
cales. 7: La sangre del árbol (plural). Pa
gar a una persona para que ésta deje de 
hacer algo o lo haga. «Esa nariz está 
... ». 8: Punta del dado. Número. Ente. 

Cuando lo clavas en el corazón del vam
piro muere (al revés). Arrima. 9: 50. Pér
didas de equilibrio. Carcajear. Infusión. 
Habitante de cierto país árabe. Conso
nante. 10: Al revés, afirmación. Cesio. 
Consonante. Al revés, ir en inglés. 1.000. 
Figura geométrica. «Esta mujer está en
tradita en ... ». 11: Famoso instituto cien
tífico americano. Para las comidas. 
Nombre de mujer. Nada. Matrícula es
pañola. 12: Dios mahometano. Hacer 
aguas menores. Cierta fruta. Preposi
ción. Sobrino de Abraham. 13: Gloto
na. Exclamación de dolor. Consonante. 
La misma. Afirmación. Pronombre per
sonal. Doble consonante. 14: Comadre. 
Estresado. Excavación profunda que ro
dea una fortaleza vocal. 15:' Princesa in
glesa, al revés. Sonido agradable. Ad-

SALTO DE CABALLO 

hay que lar in / / / 

en tiem No re do 

nio ma el po for 

el fe tu yor cor 

/ / / / / / dar liz / / / 
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quieren cordura. Al revés, confección 
para los pies. 

VERTICALES: 1: Aquí. Mujer célebre 
cuya moral era un tanto despistada. Ma
trícula española. 2: Extenso. Prost lo es 
del volante. Los canguros lo hacen. 3: 
Zar de Moscovia. 100. «Es una ... de 
mentiras lo que dice». 4: Parte interna 
de la mujer. Patria de Ulises. Al revés, 
cólera. 5: 2. Vocal.« ... bien vale una mi
sa». Al revés, perro. 6: Repetición de so
nido. Carraspead. Al revés, nombre de 
mujer. 7: Punto cardinal (plural). Están 
riquísimas chafaditas con mantequilla. 
8: 5. «Nunca un caballero se vio de ... 
tan bien servido». Azufre. El final de 
Pasadena. Oxígeno. 9: Animal que po
ne huevos (plural). Conjunción: Nega
ción chuiesca, al revés. 10: Tela fu._erte, 
plural. Ese hombre tenía una nariz muy 
larga. 11: Al revés, información. Dios 
del amor griego. Consonante. Moneda 
japonesa. 12: Tocarás ligeramente, al re
vés. Ingerí un alimento, al revés. Artí
culo. 13: Juego de niños. Unir. Entes. 
14: Consonante. Plaza conocida de Ma
drid, al revés. Consonante. Otra más. 
Nota musical. 15: Letras de rosa. Nota 
musical. Lugar muy pequeñito. 16: Re
lativa al viento. Constante. Regala. 17: 
« ... árabes unidos» . Al revés, atrevido. 
18: Letras de lata. Rompetechos lo es 
(plural). l. Igual que el anterior. Azu
fre. 19: Séptimo mes judío. Vocal. Co
mo la que suscribe, pero en plural. Me
dio payaso ya muerto. 20: Parte del ojo. 
Labraré. Pueblo de Gerona. 21: Rega
las. Frotó una lámpara. Demostrativo 
femenino. 22: Con ese método la cigüe
ña viene menos. Puerta en inglés. 50. Al 
revés, río italiano. 23: El final de un con
densador. Las gallegas son muy cono
cidas. Pasión. Vocal. 24: Sigue del 1 ho
rizontal. Prisión muy conocida. 

Con el movimiento del 
caballo, si se sabe jugar al 
ajedrez, podremos leer un 
dicho o refrán popular. 



SOPA DE LETRAS 

M A I N B A R R A N O U I L L A 
A E M O N T E R I A R U I N L T 
e V o s H K J u e E M R y B V o 
A B A E O H M O N K W I R X I G 
R L U E L U A O E A O O V E L O 
T O M C I L N X R Z Ñ H R P L B 
A U U C A L I T O T S A P G A A 
G I N A W R Z N L K M C E Ñ V N 
E B N J C E A X F P X H R S I A 
N O G O A R L M P M O A E A C A 
A O U V I V E S A E O Y I Z E B 
F A 1 1 R O S F M N Ñ N R O N O 
J E B B H X P B I S G P A G C U 
N U T A A R M E N I A A M A I O 
AS H V I G S I· N CELE JO M 
z E y e u e u T A M K B R u N p 
M P R G B I E E C W O N A F O L 

Busca 20 nombres de ciudades colombianas teniendo en 
cuenta que pueden leerse en cualquier dirección (derecha, iz
quierda, vertical, horizontal y diagonal) pero siempre en lí
nea recta. 

JEROGLIFICOS 

DAC DAf':'i .• ,J ,::J 

DES DES 

¿Cómo volvió a verla? ¿Qué t iene que pagar? 

Por MABEL 

SOLUCIONES: 
N tj. se 
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8 
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MENFIS PUB PRESENTA: 
12 y 13 de enero 

ARLEKYN 
Canción, humor y belleza 

26 y 27 de enero 
LUIS DAVID 

Humor 

19 y 20 de enero 
TRIO LATINO 

Canción sudamericana 

2 y 3 de febrero 
CRISTINA 
Canción española 

RESERVA DE MESAS: TELEFONO 682 55 29 

.)1111, ~ 

C/. ARBOLEDA, 22 GETAFE 
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CmsPAs DE LA vmA_·---~-

Reagan se confiesa 
Al abandonar la Casa Blanca, el ex-presidente norteamericano Ronald Reagan 

se ha soltado la lengua y ha empezado a desvelar su alma a diestro y siniestro. 
Durante una visita a un centro neoyorkino para niños huérfanos o problemáticos, 
don Ronaldo indicó que cuando era adolescente también «sufría lo suyo». Su fa
milia era pobre y su padre era alcohólico. «Había noches que estaba furioso y frus
trado y me preguntaba ¿por qué?», explicó el ex-presidente, quien continuó su re
lato añadiendo que su madre le consolaba siempre. De boca de su progenitora 
escuchaba: «todo ocurre por una razón ... al final del camino sucede algo bueno 
y te das cuenta que todo el sufrimiento ha sido para mejor». Ni que decir tiene 
que este relato puede llevar también consuelo a los sufridos estadounidense que 
han padecido el mandato del actor-presidente. 

La traición de Colón 
Entrados ya en la década de los 90, el V Centenario-descubrimiento-Colón van 

a dar todavía más que hablar. Ahora un estudioso portugués reivindica de nuevo 
que Cristóbal Colón nació en tierras lusas y que, además, le guiaba un objetivo 
oscuro en el descubrimiento. El historiador Augusto Mascarenhas afirma que el 
descubridor de América era nieto del rey portugués Pedro Duarte y que fue utili
zado por Juan II para convencer a los Reyes Católicos de que había que navegar 
rumbo a occidente para llegar a la India. De esta forma el príncipe portugués se 
quitaba de encima a los españoles y su posible interferencia en los viajes lusitanos 
hacia el oriente. Para redundar en sus tesis, Mascarenhas se basó en que Colón 
nunca firmó con este nombre durante el tiempo que estuvo al servicio de los Reyes 
Católicos, limitándose tan solo a utilizar unas siglas cabalísticas que, según el his
toriador, una vez descifradas, revela su verdadera identidad portuguesa. 

11Sacerdotas11 inglesas 
El Papa Juan Pablo II puede quedarse en los próximos años más solo que la 

una vetando el acceso de la mujer a la cúpula sacerdotal. No en vano, la Iglesia 
evoluciona y se ajusta a los nuevos tiempos en los que las féminas son ya más del 
50% de la población. Hace unos meses hablábamos de la Iglesia Protestante da
nesa y ahora es el Sínodo General de la Iglesia Anglicana quien ha aprobado, en 
principio, la ordenación de mujeres sacerdotes, a pesar de que esta medida pueda 
representar un obstáculo para la futura reunificación con el Vaticano. El acceso 
femenino al sacerdocio no crean que va a ser una balsa de aceite, ya que antes 
de una votación definitiva del sínodo - que quizás se lleve a cabo en 1992- se 
abre un debate entre los curas protestantes británicos que puede provocar un nue
vo cisma en esta iglesia. Y es que, hasta el momento, la Iglesia (por lo menos las 
occidentales, sea éual sea su tendencia) se ha mostrado excesivamente renuente a . 
aceptar la évÓlución de la sociedad hácfa la igualdad entre los sexos. 

FALDA CONTRA 
VIOLADORES 

Dentro de poco, las italianas podrán 
encontrar en su mercado una curiosa 
falda de polipiel contra violadores, crea
ción de la diseñadora Paola Stavoli. El 
invento consiste en un slip que, soldado 
a la falda, impedirá a dichos agresores 
realizar sus oscuras intenciones. 

Pero esta moderna versión del cintu
rón de castidad, que fue presentada en 
la famosa Vía Veneto, tiene sus incon
venientes. Y es que todavía queda por 
saber si esta original barrera contra vio
laciones permitirá a la mujer realizar sus 
más elementales necesidades fisiológi
cas. A esto hay que unir la incógnita de 
si, a partir de ahora, toda aquella que 
no utilice este ingenio protector será ta
chada de «descocada». 

«A MOVER 
LA COLITA» 

El título de esa cumbia birriosa pue
de servirnos para ilustrar esta noticia 
que nos llega de China. En las cercanías 
de Shanghai un matrimonio acaba de 
traer al mundo una niña que tiene, don
de la espalda pierde su nombre, un apén
dice inusual de 8 cm. de largo. La pe
queña, hija de Suen Li, pesó al nacer 3 
kilos y los médicos que la reconocieron 
la encontraron en perfectas condiciones 
de salud, hasta que la volvieron de es
paldas. Debieron llevarse el susto de su 
vida, porque la niña había nacido con 
«rabo». Sus padres no están dispuestos 
a aceptar que la criatura tenga que de
dicarse a «mover la colita» toda su exis
tencia, así que han planteado a los doc
tores la posibilidad de una rápida inter
vención que haga desaparecer el espan
toso apéndice. Para que vean que Chi
na sigue siendo un lugar de magia y fan
tasía donde los fenómenos se hacen 
realidad. cuando menos lo esperamos. 

C/. MADRID, 105 • TELEF. 682 16 08 • GETAFE 
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. El que p1.1ede... . · 
compra su cocina y su bano en 

PRAGMA: La cocina más avanzada del mundo 

e,:· / z.y· .~ . // . . . ozn .znas 1.llSúonas.. 

-=.. .: - C/. Madrid, 113 

COCINAS Y B1 AN~ OS ~a =• 111 Teléf. 682 45 ~9 
!t1. ~ !!': - GETAFE (Madrid) 

Próxima inauguración ~:~ en Parquesur 



URBANIZACION. 
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DELSECTOR3 

La urbanización «LADERAS DEL SECTOR 3» es hoy una realidad en Getafe. 
Casi 650 familias han elegido disfrutar de una-vivienda unifamiliar en la 
mejor zona de Getafe. ~ 

Viviendas de calidad y a su medida, con grandes zonas verdes comunes, 
piscinas, pi~t~s de tenis y un gran campo de práctias de golf. 

1 

~ ·· Todas estas ventajas y muchas más están también a su alcance. 
Infórmese. de las condiciones. 

ULTIMAS 10 VIVIENDAS DE LA URBANIZACION 
INFORMACION EN· LOS PISOS PILOTOS, EN LOS TELEFONOS . 

COOPERATIVA 
ACROPOLIS 
C/. Madriq, 56 • 1.0 -1 
Teléf. 696 60 80 
28902 GETAFE 

696 60 80 y 682 35 7 4 y en 

1=11',~l• SOCIEDAD ANONIMA 
INMOBILIARIA 
DE CONSTRUCCIONES 
Y TERRENOS 

Información. 
Centro Comercial Getafe 3 
Avda. Juan Carlos I 
Sector 3. Getafe (Madrid) 

COOPERATIVA 2001 
DEL SECTOR 3 
C/. Serpes, 1 
Teléf. 682 35 74 
28905 GETAFE 




